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Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, se reunió en Palacio 
Nacional con el actual mandatario, Andrés Manuel López Obrador.
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Acuerdan sacar
adelante reformas
POR ARTURO PÁRAMO

La virtual presidenta elec-
ta,  Claudia Sheinbaum, 
y el actual mandatario, 
Andrés Manuel López Obra-
dor, acordaron que las refor-
mas que integran el llamado 
plan C, entre las que des-
tacan las modificaciones al 
Poder Judicial, se discutan 
ampliamente en parlamen-
tos abiertos con expertos y 
sectores involucrados en el 
tema, antes de su votación 
en el Congreso.

En conferencia de pren-
sa, después de su primer en-
cuentro con el mandatario, 
tras las elecciones del pasa-
do 2 de junio, Sheinbaum ex-
plicó que en la discusión de 
la reforma al Poder Judicial 
participarían barras de abo-
gados, facultades de dere-
cho, ministros, magistrados 
y trabajadores del mismo 
Poder.

Agregó que el Presiden-
te aceptó incluir en el pa-
quete de reformas los dos 
programas sociales que ella 
planteó durante su campa-
ña presidencial, para otorgar 
una pensión a mujeres de 60 
a 64 años y entregar becas a 

LA VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA planteó al jefe del Ejecutivo una discusión 
amplia para dar a conocer las propuestas; impulsará tres iniciativas propias

Llegan rostros nuevos 
al congreso capitalino
Asesores, funcionarios de 

alcaldías o del gobierno 

capitalino, sin experiencia 

parlamentaria, serán parte 

de la nueva legislatura de la 

Ciudad de México. / 18

6,721
MDP
de gastos han reportado 
candidatas y candidatos a nivel 
local y federal al INE, monto 
que debe ser fiscalizado. /5

COMUNIDADPRIMERA

En la próxima legislatu-

ra, los órganos de gobier-

no del Senado quedarán 

sólo en manos de more-

nistas, ya que es el único 

partido que, por sí solo, 

alcanza los votos en el 

pleno requeridos para en-

cabezar la Junta de Coor-

dinación Política (Jucopo) 

y la Mesa Directiva.

Según las reglas de la 

Cámara alta, sólo las ban-

cadas que cuenten con 

al menos 25% del pleno 

pueden presidir la Jucopo, 

y sólo Morena cumplirá 

con dicho requisito.

En tanto, para presidir 

la Mesa Directiva es nece-

sario que la propuesta sea 

respaldada por la mitad 

más uno de los senadores, 

y sólo los integrantes de 

Morena tienen esa posibi-

lidad, aunque necesitarán 

votos de sus aliados. 

 — Leticia Robles de la Rosa 

PRIMERA | PÁGINA 4

Morena 
dominará 
la Jucopo

alumnos de educación bá-
sica, desde preescolar hasta 
secundaria.

As imi smo ,  l e  p lan-
teó al mandatario federal 

modificaciones a la Ley del 
ISSSTE de 2007 y una re-
forma para reafirmar la no 
reelección.

PRIMERA | PÁGINA 6-7

POR GASPAR ROMERO

Corresponsa l

TUXTLA GUTIÉRREZ.— 
Tras cuatro días de en-
frentamientos armados en 
la comunidad de Tila, en 
Chiapas, el Grupo Inter-
institucional de Seguridad 
mantiene los operativos 
disuasivos en la zona. Las 
hostilidades han deja-
do, hasta el momento, un 
adulto y un menor de edad 
muertos, así como seis 
detenidos.

La noche del pasado 
martes inició en la región 
una serie de choques entre 
grupos criminales que deri-
vó en la quema de vivien-
das, lo que provocó pánico 

entre los habitantes, quie-
nes huyeron de la comuni-
dad. De acuerdo con datos 
oficiales, son cuatro mil 
187 las personas en éxodo; 
sin embargo, los afectados 
aseguran que la cifra podría 
ser de hasta ocho mil.

PRIMERA | PÁGINA 14

Refuerzan operativos en Tila
CHIAPAS

5 PERSONAS
HAN FALLECIDO
en Tlaxcala por síndrome 
de Guillain-Barré, con una 
nueva muerte reportada 
ayer. / 16

Revelan calendario 
escolar para el 
ciclo 2024-2025
La SEP dio a conocer el 

Calendario Escolar 2024-

2025 de 190 días para 

preescolar, primaria y 

secundaria. / 10

PRIMERAPRIMERA

Pascal Beltrán del Río 2

Federico Reyes Heroles 6

Lorena Rivera 13

POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Con dos billones 130 mil 565 
millones de pesos, la recau-
dación tributaria superó los 
pronósticos de ingresos entre 
enero y mayo de 2024.

De acuerdo con datos pre-
liminares del Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT), 
se calculaba una recaudación 
por impuestos de dos billones 
127 mil 338.5 millones de pe-
sos en los primeros cinco me-
ses del año, por lo que, con el 
monto registrado se rebasó 
por tres mil 226.5 millones de 
pesos más la meta establecida 
en la Ley de Ingresos de la Fe-
deración 2024.

La recaudación reportada 
representó un incremento de 
206 mil 47 millones de pesos, 
en comparación con el mis-
mo periodo de 2023, un alza 
real de 5.8 por ciento.

Ingresos tributarios 
superan pronósticos

PERIODO ENERO-MAYO

Fuente: SAT

RECAUDACIÓN

(Millones de pesos de 2024, 
enero-mayo de cada año)

CHIHUAHUA

FOCOS ROJOS POR SEQUÍA
Las altas temperaturas registradas en Chihuahua 
tienen en jaque a las presas y al ganado. Por el calor, 
las autoridades educativas decidieron adelantar 25 
días el término del ciclo escolar. / 17

El Impuesto Sobre la Ren-
ta (ISR) fue el que más aportó 
a dicho monto, con un billón 
218 mil 548 millones de pe-
sos, seguido del Impuesto al 
Valor Agregado (IVA), por el 
que se obtuvieron 559 mil 
292 mdp.

DINERO

PRIMERA
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Un profesionista en México gana, en promedio, menos de 11 mil pesos al 

mes, según datos de la STPS y la plataforma talent.com. Dinero / Página 3$10,750, SUELDO PROMEDIO
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Vigilancia

Elementos de la Sedena, 
Guardia Nacional, 
Secretaría de Seguridad 
de Chiapas, Fiscalía 
estatal y Policía Municipal 
realizan patrullajes en Tila.

EL 

DATO

RHAENYRA
PROVOCA
POLÉMICA
Imágenes del Castillo de 
Chapultepec, intervenidas 
con banderas de la serie La 
Casa del Dragón, causaron 
euforia entre los fans, pero 
rechazo por parte del INAH. 

SANGRIENTA, 
PERO CON 
BASE SOCIAL 
Pese a la perversidad  
y al humor negro, la 
cuarta temporada de 
The Boys también 
incluye contenido 
feminista.

FUNCIÓN ADRENALINA

LIDERA LA 
NUEVA ERA 
EN EL TENIS
Con sólo 22 años, 
Jannick Sinner se 
convirtió en el primer 
tenista italiano en 
llegar a la cima del 
ranking ATP.

DINEROEXPRESIONES

CON IA, SIRI 
SERÁ MÁS 
INTELIGENTE
Apple se sumó a la carrera 
de la inteligencia artificial, 
integrando ChatGPT de 
OpenAI en las nuevas 
versiones de sus sistemas 
operativos. / 7

APUESTA 
POR ARTE 
Y DIÁLOGO
Para Javier Camarena,  
tenor mexicano, es 
difícil concebir que los 
conflictos bélicos no 
puedan resolverse a 
través del habla. / 22
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Por delante, 
5 reformas, 
incluida  
la judicial: 
Sheinbaum             

 El partido aún quiere impugnar; empleados 
ya fueron avisados de que dejarán de laborar     

LILIAN HERNÁNDEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 5

Se inicia ‘‘fase preventiva’’, notifica el INE     

Interventor controlará 
bienes del PRD ante  
su pérdida de registro      

 Dará a conocer su 
gabinete la próxima 
semana para el inicio 
formal de la transición 
 

 Hoy recibe a una 
comitiva de alto  
nivel del gobierno  
de Estados Unidos    
 

 Se debatirá con 
amplitud tanto en 
parlamento abierto  
como con profesionistas  
 

‘‘La idea es que se 
aprueben en septiembre 
o en los primeros  
meses de mi gobierno’’  
 

ALMA E. MUÑOZ, EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 3 Y 4

Respalda la 
ONU el plan de 
EU de alto el 
fuego en Gaza          
El Consejo de Seguridad 

adoptó la propuesta que 
incluye: el alto el fuego 
inmediato, la liberación de 
rehenes y el intercambio 
de prisioneros palestinos. 
Además, el retiro de las 
fuerzas israelíes de zonas 
pobladas de la franja. En la 
imagen, juego en la derruida 
Gaza. Foto Afp. AGENCIAS / P 20

 El presidente Andrés Manuel López 
Obrador recibió a Claudia Sheinbaum 
tras el holgado triunfo electoral de la 
morenista. Más tarde, el Ejecutivo emitió 
un mensaje: ‘‘Somos amigos y junto a 
millones de compañeros y compañeras 

iniciamos la 4T en bien del amado 
pueblo’’. La virtual mandataria electa 
comentó: ‘‘Para mí fue un encuentro 
histórico, de mucho provecho. Hablamos 
de los comicios y del avance de nuestro 
movimiento’’. Foto Afp

Emotivo encuentro en Palacio   

‘‘No me preocupa la volatilidad del peso; recibiré finanzas sanas’’   



Ligera apreciación del 
peso; cierra en 18.30 
unidades por dólar            
Inicio volátil  

en mercados; en 
ventanilla llegó a  
cotizarse en $19  

Registró la  
Bolsa Mexicana  
de Valores una 
ganancia de 0.27%  

 Obtuvo el SAT  
una recaudación 
récord de 2.13 bdp 
entre enero y mayo 

 Aprueba el 
Banco Mundial 
préstamo a México 
por mil mdd          

CLARA ZEPEDA Y BRAULIO CARBAJAL / P 14 Y 18

Rituales para que llueva en Huejutla, Hidalgo             

Vestidos con atuendos tradicionales, niños y niñas de la comunidad 
náhuatl de Cuapaxtitla colocaron una ofrenda en el río que cruza 
la localidad, el cual está prácticamente seco, para atraer la lluvia. 
Acompañados de sus padres, recrearon rituales de sus ancestros, que 

incluyen una imagen de San Isidro Labrador. El gobierno municipal 
de Huejutla, ubicada en la Huasteca Hidalguense, informó que ante el 
bajo nivel de las principales fuentes de abastecimiento de agua solicitó 
una declaratoria de emergencia. Foto La Jornada. R. MONTOYA / P 25

 Fuerzas de seguridad apoyarán en los 
traslados y vigilancia de la zona chiapaneca    

ELIO HENRÍQUEZ, CORRESPONSAL / P 24 

 El Partido Popular Europeo, la Alianza 
Socialdemócrata y liberales reagrupan fuerzas   

ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 21

Temen injerencia en políticas públicas     

Reditan coalición en el 
Europarlamento para 
frenar a la ultraderecha        

Negociaron autoridades y Autónomos   

Anuncian pacto para el 
retorno de más de 4 mil 
desplazados en Tila       

7 502228 390008

Rayuela
Bienvenido el debate en 
torno a la reforma al 

Poder Judicial.

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Gabriel Vargas Lozano 12

Pedro Salmerón Sanginés 12

José Blanco 13

Luis Hernández Navarro 13

Javier Aranda Luna Cultura

COLUMNAS 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  16

México SA
Carlos Fernández-Vega  18

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  28



L A  E S Q U I N A

Dos cosas buenas salieron 

de la entrevista entre Clau-

dia Sheinbaum y Andrés 

Manuel López Obrador: que 

las iniciativas de reforma 

no se plantearán como un 

sólo paquete, sino una por 

una y cada cual a su tiem-

po; y que no habrá aplana-

dora automática, sino una 

discusión nacional sobre 

ellas, para ver sus verda-

deros alcances. En su caso, 

eso debería llevar a ajustes.

LA

 

DE HOY  
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¿Quién ganó en las
elecciones en las que
un candidato fue
asesinado? Crónica
hace un recuento

¿Qué ocurrió en los 

municipios o distritos en donde 

asesinaron a candidatos? Este es 

el resultado de la revisión realiza-

da por Crónica: se consideró a 37 

aspirantes eliminados de julio de 

2023 al 2 de junio de 2024. En 18 

casos, el partido de la víctima ter-

minó por ganar la elección; y en 17 

casos, la perdió. 

La discusión, ya, señala; en Palacio Nacional acuerda con AMLO dar prioridad 

a iniciativa de reforma judicial, creación de becas a mujeres de 60 a 64 años, 

becas universales a estudiantes, además de la reforma a la Ley del ISSSTE  

Habrá consulta amplia 
en todo el país en torno a 
reformas: Sheinbaum

El relevo. La presiden-

ta electa, Claudia Sheinbaum Par-

do, sostuvo ayer en Palacio Nacio-

nal la primera reunión de trabajo 

con el mandatario saliente Andrés 

Manuel López Obrador. Luego del 

encuentro, que marca el inicio de 

la transición, la morenista compar-

tió los temas tratados y destacó que 

acordaron dar prioridad a las ini-

ciativas de Reforma Judicial, y que 

se agregue la creación de becas a 

mujeres de 60 a 64 años y becas 

universales a estudiantes de escue-

las públicas, desde preescolar hasta 

secundaria, además de la reforma a 

la Ley del ISSSTE.

  Agregó que las reformas 
planteadas al Poder Judicial se-
rán sujetas de una amplia dis-
cusión en la que, invitó, deben 
participar los juristas, los minis-
tros de la Corte y la ciudadanía 

en general. Dijo que tanto ella 
como el Presidente estuvieron 
de acuerdo en que sean discuti-
das en la Comisión Permanente 
“y que en todos los casos -desde 
ahora mismo- se haga una con-
sulta amplia”, al tiempo que es-
tableció que habrá un parlamen-
to abierto.

Con ello, la presidenta electa 
está dando por sentado que no 
habrá fast track para aprobar las 
reformas, algo que las bancadas 
morenistas se habían apresurado 
a anunciar, provocando nervio-
sismo en el mercado cambiario.
Claudia Sheinbaum se reunirá 
hoy en la casa de campaña con 
una comitiva del presidente de 
los Estados Unidos, Joe Biden. 
La próxima semana presentará a 
los integrantes de su gabinete, el 
cual, externó, será paritario. 

En el acuerdo registrado 

ante el INE está la lista de 

morenistas que aparecen 

como verdes o petistas

E N  C O N T E X T O
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Acuerdan consulta 
sobre reforma judicial  
y pasarla en septiembre

Sheinbaum. La 
próxima semana 
dará a conocer 
su gabinete para 
iniciar la transición 
con secretarios 
salientes

Ayer inició el proceso de tran-
sición.

Claudia Sheinbaum, la virtual 
presidenta electa, acudió a Pa-
lacio Nacional a reunirse con el 
presidente AMLO, en lo que fue 
el primer encuentro para este 
proceso.

Tras dos horas y media, Shein-
baum, en punto de las 5 de la tar-
de dio una conferencia donde 
ofreció algunos pormenores de 
su plática con el mandatario.

Informó que AMLO “estuvo de 
acuerdo en abrir una consulta 
en parlamento abierto” para su 
propuesta de reforma al Poder 
Judicial y pasarla en septiembre. 
Anunció que la próxima semana 
dará a conocer su gabinete. 
—Eduardo Ortega / PÁG. 28

●  ' E L  P U E B L O  M A N D A'

La mayor lección de los comicios 
del 2 de junio es que el pueblo 
existe, resaltó el presidente An-
drés Manuel López Obrador en su 
conferencia de prensa matutina.

“La lección de la elección es 
que en la democracia el pueblo 
manda, el pueblo decide, no una 
minoría en una auténtica demo-
cracia; estaban muy ensimisma-
dos en la idea de que el pueblo no 
existía”, destacó.

El presidente también sacó su 
propia proyección sobre el Sena-
do y estimó que Morena y aliados 
se habrían quedado a un escaño 
de la mayoría caliIcada.
—Diana Benítez / PÁG. 29

MORENA, A UN ESCAÑO 
DE LA MAYORÍA 
CALIFICADA: AMLO

TIPO DE CAMBIO PÁG. 4

AGUDIZA EL PESO 
SU VOLATILIDAD
Las declaraciones de AMLO y 
Sheinbaum sobre la reforma judi-
cial agitaron a la divisa mexicana.

PAULA RAMÍREZ, PRESIDENTA DEL IEPC DE JALISCO / PÁG 30

'NO NOS VAN A INTIMIDAR CON AMENAZAS'; SE 
CONTARON VOTOS CON LEGALIDAD Y TRANSPARENCIA.

CONSOLIDACIÓN DE MEXICANA, EN 2027

EN ESE AÑO HABRÁ RECIBIDO 20 AVIONES EMBRAER. PÁG. 16

La sequía en México se recrudeció 
de manera alarmante en el primer 
semestre del año.

Según los reportes más recientes 
de la Conagua y del Grupo Consul-
tor de Mercados Agrícolas, el núme-

ro de municipios con algún grado 
de sequía pasó de 2 mil 105 a 2 mil 
180 en sólo dos semanas, lo que re-
presenta 88.1 por ciento del total de 
los ayuntamientos en el país.
—Jassiel Valdelamar / PÁG. 5

Sequía en el país 
se recrudece en 
el primer semestre

PALACIO. AMLO recibió a la virtual presidenta electa para conversar y comer.

RECAUDACIÓN TRIBUTARIA PÁG. 7

CAPTACIÓN DEL SAT, EN LÍNEA CON META
El SAT infor-
mó que la 
recaudación 
tributaria 
entre enero  
y mayo sumó 
2.1 bdp y que-
dó por arriba 
de lo espe-
rado para el 
periodo.

ESCRIBEN

Jeanette Leyva 
MONEDA EN EL AIRE / 6

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 30

Raymundo Riva Palacio 
ESTRICTAMENTE PERSONAL / 32

ESTIMA AMDA COLOCAR 1.5 MILLONES DE AUTOS ESTE AÑO  
RECHAZA QUE 'BURBUJA DE INCERTIDUMBRE' TEMPORAL 
AMENACE LAS VENTAS DE UNIDADES.  PÁG. 18

ALZAS DE HASTA 70% EN CILANTRO, LECHUGA Y BRÓCOLI

CLIMA AFECTA PRODUCCIÓN DE 
HORTALIZAS EN JUNIO. PÁG. 5

TRAS REVÉS DE LA ULTRA

Descartan España 
y Alemania nueva 
elección como 
en Francia.
PÁG. 24

Ingresos tributarios netos

Fuente: SAT.

 Enero-mayo de cada año en miles de mdp
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Dólar interbancario
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por divisa
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Fuente: Bloomberg.
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Política  
y Sociedad

Confirman iniciativa de reforma al 
PJF; habrá foro y parlamento abierto

• Tras el encuentro con 
AMLO, Sheinbaum confir-
mó un primer paquete de 
reformas, previo análisis 
de involucrados.

  PÁG. 39

 Es importante que 
se dé una discusión 
abierta antes de 

que entre el nuevo 
Congreso; una plática muy 
amplia en el caso de la 
reforma al Poder Judicial, 
no solamente a partir del 
análisis que pueda hacer la 
Comisión Permanente”.

Claudia Sheinbaum,
 VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA.

FOTO: ESPECIAL

Empresas 
y Negocios

Sumó 28,373 mdd en enero-abril, es decir, 9.4% anual más 

Venta de autopartes 
mexicanas a EU 
establece récord 
•México aporta ya 42.8% del total de la 
proveeduría al mercado de EU en esa industria.  PÁG. 23

Roberto Morales

Opinión

Sergio Mota
 PÁG. 11

Gerardo Flores
 PÁG. 26

Rosario Avilés
 PÁG. 27

José Fonseca
 PÁG. 39

Manuel® Ajenjo
 PÁG. 40

¿Están bien 
los niños?

 Ian Buruma
 PÁG. 34

Finanzas 
y Dinero

7

Respaldo sólido
La aprobación presidencial alcanzó su 
punto más alto del año con un 57.6%, lo 
que refleja un apoyo creciente.  PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

12 MAYO 2024 11 JUNIO 2024

41.8

57.6

53.8

45.4
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1
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1
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29.2

Situación de economía Situación de seguridad

44.837.6

24.2

En Primer 
Plano

• Suman 130 actos. 
Guerrero y Chiapas 
con más homicidios.

 PÁG. 38

Violencia 
política escaló 
en este proceso 
electoral

Ataques buscan 
influir en la esfera 
política para 

proteger redes del crimen 
organizado”.

Data Cívica

• SAT alcanzó la meta 
de recaudación en los 
primeros cinco meses.

 PÁG. 6

IVA compensa lo 
que faltó captar 
en IEPS e ISR de 
enero a mayo 

Recaudación de impuestos 
vs metas establecidas por 
el gobierno | MILLONES DE PESOS*

FUENTE: SAT Y LIF

ISR

IEPS

IVA

INGRESOS 
TRIBUTARIOS 

TOTALES

284,263

524,152

263,855

559,292

*Cifras de enero a mayo de 2024

RECAUDADO META

2’130,565
2’127,339

1’218,548
1’235,055

Peso se deprecia  
de nuevo tras reunión 

de Sheinbaum y AMLO

• El tipo de cambio nuevamente 
se tornó volátil tras ratificarse la 
intención de impulsar la reforma 
al Poder Judicial Federal.  PÁG. 18
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*ELECTRÓNICO

Generación de energía 
limpia acumuló dos 
años a la baja en 2023
• La caída en producción hidroeléctrica y el 
estancamiento en eólica y fotovoltaica se han 
compensado con energía de origen fósil.

 PÁGS. 4-5

TOTAL, POR TIPO DE FUENTE (MILES DE GWH)

Generación eléctrica

FÓSIL LIMPIA NO RENOVABLELIMPIA RENOVABLE TOTAL

Limpia como % de la generación total

2020 2021 2022 2023
 26.2  29.3  27.6  24.3 

15
315

15
327

12
338

16
352

68

232

81

231

81

245

69

266

FUENTE: PRODESEN-SENER
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Divisas turísticas, bien a secas
El ritmo de 
crecimiento en 
ingresos por 
divisas turísticas 
se moderó en el 
cuarto mes del 
año, pero alargó 
a seis los meses 
con crecimiento en 
la captación por 
turismo.  PÁG. 28

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI-BANXICO

México | LLEGADA DE TURISTAS INTERNACIONALES 

Y CAPTACIÓN DE DIVISAS TURÍSTICAS

DIVISAS (MILES DE MDD)

TURISTAS (MILLONES)

1.33

2.33
2.68

3.24
3.62

0.78

3.07
3.50

1.62
1.83

2.10

0.13

2.41
2.70
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Política  
y Sociedady Sociedady Sociedad

Confirman iniciativa de reforma al 
PJF; habrá foro y parlamento abierto

• Tras el encuentro con 
AMLO, Sheinbaum confir-AMLO, Sheinbaum confirAMLO, Sheinbaum confir
mó un primer paquete de 
reformas, previo análisis 
de involucrados.

PÁG. 39

 Es importante que 
se dé una discusión 
abierta antes de 

que entre el nuevo 
Congreso; una plática muy 
amplia en el caso de la 
reforma al Poder Judicial, 
no solamente a partir del 
análisis que pueda hacer la 
Comisión Permanente”.

Claudia Sheinbaum,
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA.

FOTO: ESPECIAL

Empresas Empresas 
y Negociosy Negociosy Negocios

Sumó 28,373 mdd en enero-abril, es decir, 9.4% anual más 

Venta de autopartes 
mexicanas a EU 
establece récord 
•México aporta ya 42.8% del total de la 
proveeduría al mercado de EU en esa industria. PÁG. 23

Roberto Morales

OpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpiniónOpinión

Sergio Mota
PÁG. 11

Gerardo Flores
PÁG. 26

Rosario Avilés
PÁG. 27

José Fonseca
PÁG. 39

Manuel® Ajenjo
PÁG. 40

¿Están bien 
los niños?

 Ian Buruma
PÁG. 34

Finanzas 
y Dineroy Dineroy Dinero

7

Respaldo sólido
La aprobación presidencial alcanzó su 
punto más alto del año con un 57.6%, lo 
que refleja un apoyo creciente. PÁG. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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29.229.2

Situación de economía Situación de seguridad

44.844.837.637.6

24.224.2

En Primer 
Plano

• Suman 130 actos. 
Guerrero y Chiapas 
con más homicidios.

PÁG. 38

Violencia 
política escaló 
en este proceso 
electoral
en este proceso en este proceso 

Ataques buscan 
influir en la esfera 
política para 

proteger redes del crimen 
organizado”.

Data Cívica

• SAT alcanzó la meta 
de recaudación en los 
primeros cinco meses.

PÁG. 6

IVA compensa lo 
que faltó captar 
IVA compensa lo IVA compensa lo 

en IEPS e ISR de 
que faltó captar que faltó captar 

enero a mayo 

Recaudación de impuestos 
vs metas establecidas por 
el gobierno | MILLONES DE PESOS*

FUENTE: SAT Y LIF

ISR

IEPS

IVA

INGRESOS 
TRIBUTARIOS 

TOTALES

284,263

524,152

263,855

559,292

*Cifras de enero a mayo de 2024

RECAUDADO META

2’130,565
2’127,3392’127,339

1’218,548
1’235,055

Peso se deprecia 
de nuevo tras reunión 

de Sheinbaum y AMLO

• El tipo de cambio nuevamente 
se tornó volátil tras ratificarse la 
intención de impulsar la reforma 
al Poder Judicial Federal. PÁG. 18
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*ELECTRÓNICO

Generación de energía 
limpia acumuló dos 
Generación de energía Generación de energía 

años a la baja en 2023
limpia acumuló dos limpia acumuló dos 

• La caída en producción hidroeléctrica y el 
estancamiento en eólica y fotovoltaica se han 
compensado con energía de origen fósil.

PÁGS. 4-5

TOTAL, POR TIPO DE FUENTE (MILES DE GWH)

Generación eléctrica

FÓSIL LIMPIA NO RENOVABLELIMPIA RENOVABLE TOTAL

Limpia como % de la generación total

2020 2021 2022 2023
 26.2  29.3  27.6  24.3

1515
315

1515
327

1212
338

1616
352

6868

232

8181

231

8181

245

6969

266

FUENTE: PRODESEN-SENER
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Divisas turísticas, bien a secas
El ritmo de 
crecimiento en 
ingresos por 
divisas turísticas 
se moderó en el 
cuarto mes del 
año, pero alargó 
a seis los meses 
con crecimiento en 
la captación por 
turismo. PÁG. 28

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DEL INEGI-BANXICO

México | LLEGADA DE TURISTAS INTERNACIONALES 

Y CAPTACIÓN DE DIVISAS TURÍSTICAS

DIVISAS (MILES DE MDD)

TURISTAS (MILLONES)

1.31.33

2.32.33
2.68

3.243.24
3.62

0.78

3.07
3.50

1.62
1.83

2.102.10

0.130.13

2.41
2.702.70
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ARRANCA TRANSICIÓN EN PALACIO 

Claudia y AMLO
van por reformas 

en apoyos sociales, 
ISSSTE, judicial...

SERGIO RAMÍREZ

La futura mandataria sostiene primera 

reunión con el Presidente; estiman que 

reforma al Poder Judicial se apruebe en 

septiembre, tras diálogo y socialización 

de iniciativa presentada

Sheinbaum adelanta que también 

están en agenda cambios a la ley del 

ISSSTE sobre pensiones, apoyos a 

mujeres y a estudiantes de escuelas 

públicas y la de no reelección pág. 3

La próxima semana anunciará gabine-

te; hoy saluda a delegación del presi-

dente de EU, Joe Biden; López Obrador 

la recibe en las puertas de Palacio; el 

encuentro, emotivo e interesante, dice

El mayo más violento, 

4 ataques a políticos 

y candidatos al día
EL MES previo a la elección 131  fueron 
víctimas de atentados, revela estadística 

elaborada por Data Cívica. pág. 9

CONTRA candidatos se cometieron 7 

homicidios; otros 50 recibieron amena-

zas, agresiones armadas...

Consejo de Seguridad 
de la ONU aprueba plan 

de paz de EU para Gaza
pág. 22

JORGE NUÑO LARA, secretario de SICT.

CLAUDIA Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador, ayer, en Palacio Nacional.
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LA VERDAD, 
siempre lo he 

dicho, es un honor 
estar con Andrés Ma-
nuel López Obrador. 
Y somos parte de 
este gran proyecto 
de transformación”

CLAUDIA 
SHEINBAUM
Futura Presidenta 
de México 

SOMOS ami-
gos y junto 

a millones, desde 
abajo y entre todos, 
iniciamos la Cuarta 
Transformación 
en bien de nuestro 
amado pueblo” 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
Presidente 
de México

SICT deja 560 
obras terminadas 
y portafolio de 
772 enfiladas 
EN AGOSTO, Tren México-Toluca 
concluido hasta Santa Fe; cerrará 
secretario Nuño satisfecho con be-
neficio social alcanzado. pág. 18

Eventos en lo que va del 
año y hasta el 2 de junio362
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EL TRI, FUERA DEL TOP-5 DE SELECCIONES VALIOSAS DE COPA AMÉRICA pág. 30

Arranca la batalla 
por el PAN, que con 
Marko se estancó
EL ALBIAZUL perdió una gubernatura y 
no mejoró sus votaciones respecto de 2018; 

Jorge Romero, Damián Zepeda y Adriana Dá-

vila, opciones para relevar a Cortés. pág. 8

JAVIER SOLÓRZANO

CARLOS URDIALES

MONTSERRAT SALOMÓN

Sigue perdida y sin rumbo pág. 2

No se hagan bolas pág. 4

La Unión Europea, en crisis pág. 23
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UN PARTIDO QUE NO AVANZA

Tipo de  
votación/año

2018 2021 2024
Diferencia en votos 

2018/2024
Diferencia en  

porcentaje 2018/2024

Diputados
10,096.588 
17.9334% 

8,969,288 
17.7327%

10,049,375 
16.8992%

-47,213 -0.46%

Senadores
9,971,804 
17.5894%

NA
10,107,537 
16.8448%

135,733 1.36%

Presidencia
9,996,514 
17.6582%

NA
9,644,918 
16.0440%

-351,596 -3.5%
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Forman dos nuevos municipios Asegura que habrá resultados

TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial Foto: Especial

Rubén Rocha, gobernador 
de Sinaloa.

Alejandro Armenta, goberna-
dor electo de Puebla.

Rubén Rocha, gobernador de Sinaloa, anunció la 
construcción de dos Ayuntamientos, bajo la premisa 
de que los nuevos municipios Juan José Ríos y 
Eldorado inicien actividades con una vida institucional 
plena.

Agregó que se está avanzando para brindar un 
servicio digno y que cuenten con lo indispensable.

“Reitero mi felicitación a los pobladores de Juan 
José Ríos y Eldorado, ahí estaremos viendo con sus 
autoridades cómo llega el beneficio del gobierno 
estatal, vamos a tratar de que las cosas vayan mejor”, 
expresó.

 — Mirna Andrade

Al señalar que será el primer mandatario 
de Puebla con formación profesional como 
Administrador Público, el gobernador electo del 
estado, Alejandro Armenta, afirmó que llegará al 
cargo no para aprender, sino para dar resultados 
y sus colaboradores deberán dar lo máximo.

En entrevista con Pascal Beltrán del Río para 
Imagen Radio, Armenta señaló que “a nivel de 
director para arriba, en el organigrama de la 
administración central y descentralizada vamos 
a poner un reloj, un cronograma, misión, visión, 
objetivos y a dar resultados”.

 — De la Redacción

POLÍTICA  
NACIONAL

LOGRA LA REELECCIÓN. José Luis Urióstegui Salgado, alcalde electo de Cuernavaca, re-
cibió ayer la constancia de mayoría por parte del Consejo Municipal Electoral, que lo acredita 
como alcalde en una segunda elección consecutiva. Los resultados definitivos en 555  
casillas arrojaron más de 80 mil votos, más del doble que en la elección pasada. —  Pedro Tonantzin

A esta oposición 
ya la chupó el diablo 
Los resultados de las recientes elecciones para el Parlamento 
Europeo provocaron el júbilo de los partidos ganadores (cen-
tro derecha y extrema derecha) y fuertes reacciones entre los 
derrotados (liberales e izquierdistas). Entre estas últimas, la 
caída del gobierno de Bélgica, la convocatoria a elecciones 
legislativas anticipadas en Francia y la renuncia de la dirigente 
del partido español Sumar. 

En México, de la derrota aplastante de la oposición el pa-
sado 2 de junio, ningún líder partidista ha acusado recibo. Ni 
el panista Marko Cortés ni el priista Alejandro Moreno ni 
el perredista Jesús Zambrano creen que los resultados los 
afecten personalmente. Por parafrasear a una exdirectora del 
Metro capitalino, al cabo que sólo son los presidentes de esas 
organizaciones políticas. 

Lo malo para ellos es que hay antecedentes. El entonces 
jefe nacional panista Germán Martínez renunció a su cargo 
por el mal desempeño de su partido en las elecciones inter-
medias de 2009, y lo mismo habían hecho la dirigente perre-
dista Rosario Robles, por el mismo motivo, luego de las de 
2003, así como el líder priista Manlio Fabio Beltrones, des-
pués de los comicios para renovar 12 gubernaturas en 2016. 

Ninguno de ellos buscó justificarse y permanecer en el 
cargo como hoy lo hacen Cortés, Moreno y Zambrano, ale-
gando, como si los militantes de sus respectivos partidos se 
chuparan el dedo, que tienen que quedarse y dar la cara por 
el desastre. Ésas son pamplinas. No es relevante en este caso 
que el PAN esté frente a un cambio de dirigencia ni que el PRD 
vaya a perder el registro. La renuncia de los tres personajes 
debiera ser el primer paso en la reconversión de esos partidos, 
que ya le dicen poco o nada a la sociedad mexicana. 

Tengo la impresión de que incluso mantener sus siglas se-
ría un error. El 2 de junio quedó evidenciado que esas marcas, 
que han perdido millones de votos en los últimos 12 años, 
ya las chupó el diablo. Tienen una connotación francamente 
negativa y no veo el modo de recomponer eso. Si esos parti-
dos tuvieron votos en las pasadas elecciones, fue más por el 
movimiento ciudadano que respaldó a la candidata Xóchitl 
Gálvez y por el rechazo que provoca el lopezobradorismo en 
un segmento de la ciudadanía que por el valor intrínseco que 
tienen azules, rojos y amarillos.

La mejor apuesta que pudieran hacer PAN y PRI es poner 
su registro electoral para construir algo totalmente nuevo en 
torno de las demandas que tienen los mexicanos que no se 
sienten representados por Morena y sus aliados. Quizá un par-
tido de centroderecha y uno de centroizquierda nuevos, sin 
la influencia de las personas y los grupos que han dominado 
al PAN y al PRI por tanto tiempo. 

Yo sé que es mucho pedir y que no lo harán. Si tuvieron 
la desvergüenza de reservarse las mejores candidaturas para 
ellos, esos dirigentes no van a ceder su pequeño coto. Sin la 
política, no sabrían hacer otra cosa. Necesitan seguir cobran-
do. Lo que quizá no toman en cuenta es que sus marcas —lo 
digo por el PAN y el PRI— se irán muriendo poco a poco. Les 
espera, en un plazo no tan largo, la suerte del PRD, un partido 
que llegó a tener una tajada importante del electorado y hoy 
está liquidando a sus trabajadores. 

Alguien, no ellos, jugará en un futuro no tan lejano el papel 
que corresponde a la oposición. Ésta es, sin duda, indispensa-
ble, considerando la concentración de poder que ha echado a 
andar el lopezobradorismo y la visión anquilosada que tiene 
ese movimiento político sobre la economía y muchos otros 
temas. Quizá sea un partido creado por grupos ciudadanos. 
Quizá sea Movimiento Ciudadano, si logra abjurar de la falta 
de congruencia que siempre toma por asalto la política. En 
el caso de MC, eso significaría que Dante Delgado se haga a 
un lado, como se comprometió a hacerlo si su partido sacaba 
menos votos que la coalición PAN-PRI-PRD. 

Insisto, la oposición es necesaria. Hoy más que nunca, ante 
la cuasi unanimidad que representa el oficialismo. Sólo que 
ninguno de los actuales partidos, con sus ataduras y compro-
misos, está a la altura de cumplir ese papel.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Después de 40 días de traba-
jo, la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión acumula 
148 pendientes, porque no ha 
integrado las tres comisiones 
con las que debe trabajar, en 
violación al Reglamento para el 
Gobierno Interior del Congreso 
General de los Estados Unidos 
Mexicanos.

Hasta el momento, 36 pro-
puestas de los legisladores fe-
derales han sido turnadas a lo 
que será la Primera Comisión; 
otras tres a la próxima Segun-
da Comisión y 76 asuntos ya 
están en agenda de la Tercera 
Comisión.

La Comisión Permanente 
comenzó a trabajar a partir del 1 
de mayo, con sesiones del ple-
no una vez por semana.

La Constitución y la Ley Or-
gánica del Congreso General de 
los Estados Unidos Mexicanos 
sólo establecen que la Comi-
sión Permanente tendrá “hasta 
tres” comisiones para realizar 
su trabajo.

Sin embargo, el Reglamen-
to para el Gobierno Interior del 
Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos dice que 
las comisiones las deben for-
mar “el mismo día de su insta-
lación”; es decir, debieron estar 
integradas desde el 1 de mayo.

“Para el despacho de los 
negocios de su competen-
cia, la Comisión Permanen-
te nombrará a propuesta de la 
Mesa y por mayoría de votos, 
en el mismo día de su instala-
ción, las siguientes Comisio-
nes: Agricultura y Fomento, 
Comunicaciones y Obras Pú-
blicas, Educación Pública, 

VIOLAN REGLAMENTO DEL CONGRESO

Sin comisiones... y 
con 148 pendientes   

DESPUÉS DE 40 DÍAS DE TRABAJO tampoco se ha 
aprobado el Reglamentillo que se emite cada periodo de 
trabajo de la Permanente para normar el gobierno interno

Gobernación, Defensa Na-
cional, Hacienda y Crédi-
to Público, Justicia, Puntos 
Constitucionales, Relacio-
nes Exteriores”, ordena el 
artículo 175 del Reglamento.

Hasta el 2018, las comi-
siones de la Comisión Per-
manente se integraban a 
más tardar en la tercera se-
sión de su pleno, una vez 
que los legisladores fede-
rales se ponían de acuerdo, 
pero desde que Morena es la 
fuerza mayoritaria en las dos 
Cámaras y, por lo tanto, en la 
Comisión Permanente, la in-
tegración de las comisiones 
se posterga cada vez más.

En el año 2020, cuan-
do se vivió la pandemia que 
obligó al encierro de todas 
las personas, las comisiones 
de la Comisión Permanen-
te se formaron hasta junio, 
pero los años posteriores, ya 

sin pandemia, Morena mantu-
vo ese retraso constante.

Ahora ya pasaron 40 días de 
trabajo de la Permanente y las 
comisiones no se han integra-
do, como tampoco se ha apro-
bado el llamado Reglamentillo, 
que se emite cada periodo de 
trabajo de la Permanente para 
normar el gobierno interno, 
principalmente lo referen-
te a las sesiones, es decir, si se 

aceptan alusiones personales 
sobre alusiones personales; el 
peso de los acuerdos pactados 
sobre el derecho de libre ma-
nifestación de los legisladores, 
entre otros.

La vida interna de la Perma-
nente quedó en stand by du-
rante todo mayo, como mes 
previo a las elecciones fede-
rales, pero ya son dos semanas 
de concluidos los comicios y 
en la Comisión no hay acuer-
do para la integración de las 
comisiones.

De hecho, en 2024, las se-
siones de la Permanente, que 
por ley deben durar cuatro ho-
ras, han comenzado hasta con 
cuatro horas de retraso, sin ex-
plicación alguna y sólo se han 
centrado en los temas que eli-
ge Morena para debatir, pues 
impone su mayoría para evi-
tar que la oposición plantee sus 
propuesta de agenda política.

Foto: Mateo Reyes

Han pasado dos semanas de las elecciones y la Permanente no ha integrado las comisiones.

POR DAVID VICENTEÑO

david.vicenteno@gimm.com.mx

El pleno de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
aprobó, por mayoría, la peti-
ción de la ministra Lenia Ba-
tres Guadarrama para ser 
inscrita en el Instituto de Se-
guridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE).

Durante la sesión privada 
de pleno del Máximo Tribunal, 
realizada este lunes antes de 
la sesión pública, se resolvió 
la solicitud que fue presenta-
da por la ministra Batres, me-
diante un primer oficio, el 29 
de diciembre de 2023, y rei-
terada el 28 de mayo pasado, 
con el oficio LBG/52/2024.

En concreto, la solicitan-
te planteó a la presidenta de 

Ministra Lenia Batres 

se afiliará al ISSSTE

SCJN APRUEBA SU PETICIÓN la SCJN, ministra Norma Lu-
cía Piña Hernández, se le ins-
cribiera en el ISSSTE, como lo 
establece la fracción III del ar-
tículo 1 de la ley del organismo.

Mediante un oficio, se le 
explicó a la ministra Batres 
que las ministras y ministros 
del órgano autónomo no es-
tán bajo la jurisdicción de ese 
marco legal, como trabajado-
res del Estado, sino, en todo 
caso “en su carácter de patrón 
equiparado”.

La solicitud de la ministra 
también incluía la reducción 
de su salario a lo estipulado en 
la Constitución, con relación a 
no tener haberes superiores al 
titular del Poder Ejecutivo.

Retraso
Desde que Morena es la 
fuerza mayoritaria en las 
dos Cámaras y, por lo 
tanto, en la Comisión 
Permanente, la integración 
de las comisiones se 
posterga cada vez más.

EL 

DATO

“La decisión de negarme 
el alta ante el ISSSTE impide 
el ejercicio de mis derechos 
fundamentales a la seguridad 
social, en términos de lo dis-
puesto en la fracción XI del 
apartado 8 del artículo 123 de 
la Constitución Política de los 
Estados Unidos Mexicanos”, 
consideró la ministra Batres, 
en su oficio de mayo pasado.
Finalmente, esta solicitud se 
presentó y resolvió este lu-
nes en la sesión privada del 
Máximo Tribunal, logrando 
su aprobación por una mayo-
ría de 10 contra uno del pleno, 
siendo el ministro Luis María 
Aguilar Morales quien votó en 
contra.
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AHUMADA SANTIFICADO MAGÚ

ALMA E. MUÑOZ, EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta electa, sostuvo ayer su 
primera reunión en Palacio Na-
cional con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador tras su 
triunfo electoral. Acordaron cin-
co reformas prioritarias para ser 
aprobadas en el primer periodo de 
la próxima legislatura, entre ellas la 
del Poder Judicial, que estará abier-
ta al diálogo con todos los sectores 
involucrados.
En el encuentro, el mandatario 

garantizó que le dejará finanzas sa-
nas, y acordaron que una vez que 
Sheinbaum nombre a quienes inte-
grarán su gabinete, lo que ocurrirá 
la próxima semana, comenzará for-
malmente el proceso de transición, 
para que cada secretario del actual 
gabinete trabaje con su sucesor. 
Al finalizar la comida y posterior 

recorrido por el recinto, la ex jefa 
de Gobierno ofreció su primera 
conferencia en el Salón Tesorería. 
“Para mí fue una reunión muy emo-
tiva, histórica y muy importante, de 
mucho provecho. No nos veíamos 
desde la campaña, hablamos de mu-
chos temas: del resultado histórico 
de la elección, de lo que significa el 
avance de nuestro movimiento” en 
todos los cargos que se disputaron 
el pasado 2 de junio. 
Para no robarle foco, el man-

datario publicó un breve mensaje 
sobre el encuentro: “Fue muy inte-
resante y emotivo conversar con la 
virtual presidenta electa de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo. Somos 

amigos y junto a millones de com-
pañeras y compañeros, desde abajo 
y entre todos, iniciamos la Cuarta 
Transformación en bien de nuestro 
amado pueblo”.
En el rostro de la próxima man-

dataria era evidente la emoción de 
haber compartido con el Presidente 
a unos meses de tomar posesión. 
No dejó de lado el insistente consejo 
que López Obrador da a sus compa-
ñeros y hasta opositores: escuchar 
al pueblo. 
“Hablamos de la importancia 

de estar siempre cerca de nuestro 
pueblo, de lo que esto significó en 
la campaña y el resultado de la 
elección”. Y formalmente recibió 
la invitación del mandatario para 
recorrer varios puntos del país para 
verificar el estado de obras y otras 
acciones de gobierno. Además, 
anunció que hoy recibirá en su 
casa de transición a la comitiva de 
alto nivel del presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, que también se 
reunirá con López Obrador. 
Ante decenas de reporteros, la 

virtual próxima presidenta del país 
destacó que propuso al tabasqueño 
sumar a las 20 reformas que él en-
vió al Congreso en febrero pasado 
cuatro más: apoyo económico a las 
mujeres de 60 a 64 años de edad, 
becas universales para todos los 
estudiantes de educación básica 
pública, la no relección y modifica-
ciones a Ley del Issste.
Formarían el primer paquete 

de cinco (incluida la del Poder Ju-
dicial), a fin que sean avaladas en 
el primer periodo de la próxima 
legislatura. 
A pregunta expresa sobre si se 

aprobarían en septiembre, res-
pondió: “Sí, la idea es que serían 
las primeras, o por lo menos en los 
primeros meses”.
Resaltó que su equipo se pondrá 

de acuerdo con la Secretaría de 
Gobernación y la Comisión Per-
manente del Congreso para abrir 
un amplio diálogo, tanto en parla-
mento abierto como a profesionis-
tas y escuelas de derecho, así como 
a trabajadores del Poder Judicial, 
con el propósito de que se conozca 
la iniciativa.
En su momento, precisó, se ana-

lizará si esas reformas se verán 
como iniciativas preferentes o en 
qué particularidad legislativa se 
englobarán. 
Sheinbaum agregó que no le 

preocupa la “volatilidad” que ha 
tenido el peso, porque el mandata-
rio dejará “muy buenas” finanzas 
públicas y una economía nacional 
fortalecida. 
Indicó que la reforma a los orga-

nismos autónomos se discutirá más 
adelante.
Con la conferencia concluyó “la 

primera de muchas reuniones” 
que ambos sostendrán. “La verdad, 
siempre lo he dicho, es un honor 
estar con Andrés Manuel López 
Obrador y somos parte de este 
gran proyecto de transformación 
de nuestro país”. 

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

“¡Contentísimo!” Ése es el sen-
timiento con el que concluirá su 
mandato el presidente Andrés 
Manuel López Obrador porque 
tendrá “la dicha enorme” de en-
tregar la banda presidencial a la 
primera mujer presidenta de Mé-
xico: Claudia Sheinbaum Pardo. 
“Pero añadan: una mujer con 

convicciones, con principios, 
con ideales, honesta. ¿Qué más 
le puedo pedir a la vida? Gracias 
a la vida que nos ha dado tanto”, 
subrayó en la mañanera de ayer 
al referirse al próximo cambio de 
gobierno, que se concretará el pri-
mero de octubre.
Antes de recibir a la ganadora 

de la elección presidencial, el jefe 
del Ejecutivo habló de su sucesora 
y compañera de movimiento.
En respuesta a las voces de la 

oposición que han afirmado que él 
estaría a la sombra de Sheinbaum, 
dejó claro que por convicciones y 
principios no será de esa manera. 
“Para los que andan ahí, como 

Carmen Aristegui, que dice que 
Claudia es una copia del Presiden-
te, (es) una falta de respeto, pero 
lamentable, aunque también es 
importante que todo esto se ex-
prese, se manifieste (…) Y ya como 
corolario decir: ¿Cómo se va a pa-
recer a mí? ¿Cómo voy a estar yo 
detrás? Que es lo otro, si yo tengo 
principios, tengo ideales igual que 
ella, igual que Claudia.”

Insistió en que luego de que en-
tregue la banda presidencial dirá 
adiós y se jubilará. “Nunca he ac-
tuado de manera inconsecuente, 
nunca, siempre lo que digo lo sos-
tengo, cumplo mis compromisos. 
Además, ya termino mi ciclo”.
El tabasqueño garantizó que 

no traicionaría esa palabra, por 
lo que reiteró que se retirará de 
la vida pública.
“Y sólo que fuese un ambicioso, 

vulgar, politiquero, estaría pensan-
do en ser jefe máximo, o caudillo 
o líder moral, mesías, como me 
llamó (Enrique) Krauze, mucho 
menos cacique. Yo ya termino y 
no vuelvo a participar en ningu-
na actividad pública, nada, ni una 
conferencia. Voy a cancelar mis 
cuentas en las redes sociales.”
No recibirá a nadie, ni políticos, 

ni ciudadanos, aun cuando al pue-
blo “los quiero más que ellos me 
quieren a mí, pero no puedo, por-
que si empiezo a recibir personas, 
amigos, que son millones, com-
pañeras, compañeros, pues voy a 
estar todo el tiempo recibiendo. 
Y quiero tener momentos libres 
para la reflexión”.

Foto en EU

El mandatario resaltó la imagen 
que recientemente ha vuelto a ser 
retomada por gran parte de la ciu-
dadanía y diversos actores, cuando 
Sheinbaum, siendo estudiante de 
doctorado en 1991 en la Universi-
dad de Stanford, Estados Unidos, 
se manifestó por la presencia en 
ese país del entonces presidente 
Carlos Salinas de Gortari. 
Se trata de una fotografía en 

primera plana de The Stanford 
Daily, donde la entonces docto-
rante está entre un grupo de jó-
venes, y destaca porque mantiene 
una cartulina en lo alto en la que 
se lee: “Fair trade and democracy 
now (Tratado –de Libre Comer-
cio– justo y democracia ahora)”.
López Obrador dio su propia in-

terpretación de esa imagen: “Co-
loquialmente, como se diría en mi 
tierra, ‘¿en dónde lo vas a agarrar, 
primo hermano?, ¿en dónde?’ O 
sea, esto es”.

Acuerdan AMLO y 
Sheinbaum cinco 
reformas prioritarias

LA JUDICIAL, ENTRE ELLAS

“Tendré la dicha enorme 
de entregar la banda 
presidencial a una mujer”

La virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, dio su 
primera conferencia en el Salón 
Tesorería de Palacio Nacional, 
tras reunirse con López Obrador.  
Foto Luis Castillo

Me retiro de la 
vida pública y 
voy a cancelar 
mis cuentas de 
redes sociales
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En medio de los anuncios sobre 
poner en marcha el Plan C que 
implica la desaparición de los 
órganos autónomos, el Institu-
to Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información (INAI) 
junto con otros 25 órganos de 
transparencia solicitó a la vir-
tual presidenta electa de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum una 
audiencia para !conversar" e 
iniciar un diálogo honesto y 
productivo donde se ponga de 

manifiesto que la transparencia 
es un contrapeso necesario pa-
ra garantizar un estado abierto 
y responsable

!Es necesario abrir un diá-
logo amplio y constructivo que 
incluya a todos los sectores de 
la sociedad, ya que la esencia 
de la transparencia en el actuar 
del gobierno surge de la misma 
ciudadanía como un contrape-
so necesario para garantizar un 
estado abierto y responsable", 

estableció
En una carta que enviaron a 

Sheinbaum, el INAI junto con 
25 organismos de transparen-
cia de todo el país, le solicita-
ron a la virtual presidenta elec-
ta una audiencia con el objeti-
vo de conversar acerca de los 
avances y retos de la transpa-
rencia, el acceso a la informa-
ción y la protección de datos 
personales en nuestro país.

Dijeron que se requiere de 

INAI y 25 órganos piden audiencia 
a Sheinbaum; “transparencia, 
contrapeso necesario”, remarcan

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, sostuvo una 
reunión de trabajo con el man-
datario saliente Andrés Manuel 
López Obrador. Luego de este 
encuentro, la morenista triun-
fadora en la elección del 2 de 
junio, compartió los temas tra-
tados y destacó que las refor-
mas planteadas al poder judi-
cial serán sujetas de una amplia 
discusión en la que, invitó, de-
ben participar los juristas, los 
ministros de la corte y la ciu-
dadanía en general.

Dijo que tanto ella como 
AMLO estuvieron de acuerdo en 
que sean discutidas en la Comi-
sión Permanente del Congreso de 
la Unión !y que en todos los casos 
se haga una consulta amplia", al 
tiempo que estableció que habrá 
un !parlamento abierto".

Con ello, la presidenta electa 
está dando por sentado que no 
hay fast track, algo que las ban-
cadas morenistas, a través de sus 
líderes, se habían apresurado a 
anunciar, provocando nerviosis-
mo en el mercado cambiario.

Es muy importante, subrayó 
Sheinbaum, que haya un pro-
ceso de diálogo abierto, que se 
conozcan muy bien las refor-
mas, !que lo discutan las barras 
de abogados, las facultades de 
derecho, los propios ministros, 
obviamente los trabajadores de 
poder judicial, que se haga una 
discusión amplia en estos me-
ses, para que se conozca por 
ejemplo cuántos jueces de distri-
to hay, porque muy poca gente 

sabe cuántos son, por ejemplo".
También se anunció que es-

te martes Sheinbaum se reuni-
rá en la casa de campaña con 
una comitiva del presidente de 
los Estados Unidos, Joe Biden.

Señaló además, que será la 
próxima semana cuando pre-
sente a los integrantes de su ga-
binete, el cual, externó será pa-
ritario, para que puedan traba-
jar en la transición del gobierno 
entrante y el saliente y así dar 

paso a todo lo legal y jurídico 
que tenga que asociarse.

En conferencia de prensa, 
desde el salón Tesorería, en Pa-
lacio Nacional y luego de co-
mer con López Obrador, Shein-
baum refirió que, a invitación 
del Ejecutivo Federal, ella po-
dría acompañarlo a algunas de 
sus giras de trabajo, en lo que 
resta de su mandato como parte 
del proceso de transición.

Respecto a otras reformas, 

Sheinbaum no ve fast track en reformas, 
sino “amplia discusión y diálogo abierto”  

Tras reunión con el 
presidente López Obrador, 
invita a participar a todos, 
juristas y ciudadanos 

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

mencionó que ella propuso 
que se incorporen temas de los 
que habló durante su campaña 
presidencial, como la pensión a 
mujeres de 60 años, la beca pa-
ra estudiantes de educación bá-
sica en escuelas públicas y las 
pensiones del ISSSTE, particu-
larmente para incrementar las 
pensiones de los maestros.

Cuestionada en relación a 
cuál será su lugar de residencia 
una vez que asuma la Presiden-
cia de la República, la virtual 
presidenta electa, Sheinbaum 
Pardo simplemente externó 
una leve sonrisa y dijo !ya va-
mos a ir viendo ese tema más 
adelante", misma respuesta que 
dio ante el cuestionamiento de 
que si ella también mantendrá 
las conferencias mañaneras.

La presidenta electa Claudia 
Sheinbaum Pardo aseveró que 
para el inicio de su administra-
ción, el presidente López Obra-
dor !nos va a dejar muy buenas 
finanzas, buenas finanzas , no 
sólo del erario público, la eco-
nomía del país está muy bien".

En este sentido recordó que 
el actual secretario de Hacien-
da, Rogelio Ramírez de la O se 
mantendrá en el cargo durante 
su administración lo que, dijo, 
facilita mucho las cosas hacia 
adelante !y ya tendré tiempo 
de sentarme con él para hablar 
de los programas y de lo que se-
rá el 2025".

un diálogo que permita conti-
nuar avanzando hacia un Mé-
xico donde el ejercicio pleno 
de derechos fundamentales sea 
una realidad tangible y perma-
nente.

Le expresaron que en esta 
nueva etapa de la vida demo-
crática de México, es funda-
mental disponer de institucio-
nes sólidas y transparentes que 
rindan cuentas a la sociedad 
y que contribuyan al ejercicio 
pleno de los derechos para me-
jorar las condiciones de vida de 
las y los mexicanos.

Asimismo los titulares de 
esos organismos de transpa-
rencia incluido el INAI, felici-
taron a Sheinbaum por ser la 
primera Presidenta de la Re-
pública derivado de !una con-
tienda electoral histórica para 

nuestro país, en la que quedó de 
manifiesto la voluntad de millo-
nes de mexicanas y mexicanos 
a través de las urnas".

En ese sentido resaltaron la 
importancia de los valores que 
ha defendido constantemente a 
lo largo de toda su trayectoria, 
como el respeto a los derechos 
humanos, la rendición de cuen-
tas, la transparencia guberna-
mental y la honestidad.

En días pasados, en un po-
sicionamiento, el INAI también 
refrendó su disposición al diá-
logo abierto y colaboración con 
Sheinbaum, pero también dejó 
en claro que se defenderá con 
firmeza y determinación esta 
conquista ciudadana que garan-
tiza transparencia y rendición 
de cuentas en aras de la demo-
cracia del país. (Alejandro Páez)
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ABREN REFORMAS A  
UNA CONSULTA AMPLIA 
ES LA PRIMERA REUNIÓN DEL PRESIDENTE AMLO Y LA  
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA. SHEINBAUM ANUNCIA 

QUE LA PRÓXIMA SEMANA DA A CONOCER SU GABINETE 

#INICIALATRANSICIÓN
Al anunciar que la próxima sema-
na va a presentar su gabinete, la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, acordó con el 
Jefe del Ejecutivo federal, Andrés 
Manuel López Obrador, abrir a la 
discusión las reformas propuestas 
el pasado 5 de febrero, entre ellas 
la del Poder Judicial.

En una conferencia de prensa, 
celebrada en el Salón Tesorería de 
Palacio Nacional, tras la primera 
reunión con el Presidente, la mo-
renista señaló que, previo al inicio 
de las nuevas legislaturas, tanto en 
la Cámara de Diputados como en el 
Senado de la República, debe haber 
diálogo con los distintos sectores 
involucrados para que se conozcan 
a fondo los cambios propuestos.

“Es algo en lo que coincidimos, 
que en todos los casos se haga una 
consulta amplia en estos meses, 
antes de que entre el nuevo congre-
so, la nueva Cámara de Diputados, 
la nueva Cámara de Senadores, que 
se haga una discusión muy amplia 
en todo el país, por ejemplo, en el 
caso de la reforma al Poder Judicial.

“Pues no solamente sea a partir 
de la apertura de la discusión que 
pueda hacer la comisión permanen-
te ahora, sino que lo discutan las 
barras de abogados, las facultades 
de derecho, los propios ministros, 
magistrados, obviamente los tra-
bajadores del Poder Judicial, que 
se haga una discusión amplia en 
estos meses”, explicó Sheinbaum.

Desde que ganó la Presidencia 
y con los avisos sobre la posible 
reforma al Poder Judicial, el peso 
se ha depreciado frente al dólar.

En respuesta, Sheinbaum y 
López Obrador hablaron sobre la 
solidez de la economía mexicana.

En el paquete de 20 reformas, 
enviado al legislativo el 5 de fe-
brero, Sheinbaum pidió sumar sus 
propuestas de nuevos programas 
sociales, como el apoyo a mujeres 
de 60 a 64 años de edad, así como 
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1

 MINUTOS DURÓ 
LA CONFERENCIA 
DE SHEINBAUM.

 DE OCTUBRE RE-
CIBE LA BANDA 
PRESIDENCIAL.

35.9

 MILLONES DE 
VOTOS OBTUVO 
EL 2 DE JUNIO.

100

 PROMESAS CON-
TIENE SU PLAN 
DE GOBIERNO.

la beca universal para estudiantes 
de educación básica pública.

También la Ley del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado y la no 
reelección para cargos de elección 
popular.

Estas cinco propuestas son prio-
ridad para discutirse y avalarse por 
el legislativo, apuntó Sheinbaum.

“Que estas sean las reformas 
que puedan aprobarse como las 
primeras reformas”, afirmó.

La virtual Presidenta electa ex-
plicó que también hay otros casos 
por discutir, pero la prioridad son 
las señaladas.

“Vamos a iniciar con éstas, por 
supuesto también está el que la 
pensión a adulto mayor se incor-
pore en la Constitución desde los 
65 años, porque hoy está desde los 
68 y ya vamos a ir viendo las otras 
reformas que planteó el Presiden-
te”, informó.

REUNIÓN  
EN CORTO

1
 "Fue muy 

interesante 
conversar 
con la 
virtual pre-
sidenta".

2
 Somos 

amigos y 
desde abajo 
iniciamos la 
4T, aseguró 
el Ejecutivo.

3
 Shein-

baum no 
reveló si 
viviría en 
Palacio 
Nacional.

4
 Tampoco 

dio detalles 
sobre reali-
zar posibles 
conferencias 
mañaneras.

En tanto, sobre su gabinete, la 
poseedora del bastón de mando de 
la Cuarta Transformación prometió 
que no va a aumentar el gasto con 
las posibles nuevas áreas.

“Ya habrá tiempo también para 
platicar de ello, no representa, para 
empezar, no nos iríamos nunca a 
la alza del gasto de operación del 
Gobierno, en todo caso a la baja, y 
si hay alguna área que cambie de 
nombre, que incorpore distintas 
áreas y ponerlas juntas como, por 
ejemplo, este tema de la digitali-
zación, ya lo estaremos viendo y 
por supuesto lo estaríamos infor-
mando”, sostuvo.

Sheinbaum Pardo también  
anunció que este martes se reúne 
con una comitiva del presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden.

Tras reunirse con el presidente 
López Obrador, dijo que el encuen-
tro con el equipo de Biden será en 
las oficinas de transición. 

 López Obrador y Sheinbaum Pardo tuvieron su primer encuentro luego de las elecciones del 2 de junio.DIÁLOGO
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ROCHA MOYA ACUSA DE “TRAIDORA” A DIPUTADA ELECTA. El gober-
nador de Sinaloa cali0có a la exdirigente estatal de Morena y diputada federal 
por Morena, Merary Villegas Sánchez, de “traidora”. En conferencia, el manda-
tario dijo que aun cuando ha sido seis años diputada federa por Morena, en la 
pasada contienda electoral, Villegas Sánchez, estuvo promoviendo el voto en 
contra del partido. “Al rato en un descuido me quieren destituir a mí”, señaló. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MARTES 11.06.2024
AGENDA NACIONAL

Alertan por robo de
cilindro de gas cloro
LA SECRETARÍA de Seguridad Pública de Guanajuato, a través 
de la Coordinación Estatal de Protección Civil, activó los pro-
tocolos de seguridad para que se emita un alerta regional ante 
el robo de un tanque de gas cloro que contenía 50 por ciento 
de su capacidad, el cual fue sustraído de la JUMAPA de Celaya. 

México

2

1

YO YA 
TERMINO y 

no vuelvo a participar 
en ninguna actividad 
pública, nada, ni una 
conferencia, voy a 
cancelar mis cuentas 
en las redes sociales, 
no voy a recibir 
a nadie, menos a 
políticos”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

EMPUJAR la refor-
ma al Poder Judicial 
Federal (PJF)

SOMETER a 
discusión en el Poder 
Legislativo:

  Establecer en la 
Constitución el 
apoyo a las mujeres 

de 60 a 64 años

  Beca universal 
para niñas, niños 
y adolescentes de 
educación básica

  A la Ley del ISSSTE

QUE NO haya ree-
lección

Entre los temas que abordaron 
Sheinbaum y AMLO están:

ACUERDOSTransición inicia en Palacio

Sheinbaum y 
AMLO pactan dar 

impulso a primeras 
reformas del Plan C

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

L
a virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, y el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador acordaron 
ayer empujar la reforma al Poder 

Judicial Federal (PJF), la cual será abierta al 
diálogo mediante una consulta pública que 
se realizará entre junio y agosto, para que al 
inicio del periodo de sesiones de la nueva 
legislatura pueda ser sometida a su aproba-
ción en el Congreso.

Además, explicó que López Obrador 
aceptó también que sean sometidas a dis-
cusión en el Poder Legislativo otras cuatro 
reformas, entre ellas dos que prometió en 
campaña como establecer en la Constitu-
ción el apoyo a las mujeres de 60 a 64 años; 
beca universal para niñas, niños y adoles-
centes de educación básica; a la Ley del 
ISSSTE y que no haya reelección.

“Que se haga una discusión muy am-
plia en todo el país. Que, por ejemplo, en 
el caso de la reforma al Poder Judicial, pues 
no solamente sea a partir de la apertura de 
la discusión que puede hacer la Comisión 
Permanente ahora, sino que lo discutan las 
barras de abogados, las facultades de De-
recho, los propios ministros, magistrados, 
obviamente los trabajadores del Poder Ju-
dicial”, detalló.

Añadió que “ya las formas, cómo sería, 
etcétera, pues ya estaríamos hablándolo 
con la secretaria de Gobernación, con Luisa 
María Alcalde, y evidentemente, pues tam-

LA VIRTUAL Presidenta 
electa explica que en agenda 
están cambios al PJ, progra-
mas sociales, becas...; López 
Obrador expresa que “fue 
emotivo conversar” con ella

rios del Gobierno de López Obrador en su 
próximo equipo, pero, aclaró que tiene la 
mejor de las opiniones de ellos, y sólo co-
mentó que su gabinete será paritario.

A pregunta expresa, descartó que el 
cambio en el Gobierno vaya a provocar 
volatilidad en los mercados Znancieros, 
ya que “nos va a dejar buenas Znanzas el 
Presidente; la economía está muy bien 
en el país”.

La virtual Presidenta electa de México 
agregó que hoy se reunirá con una comi-
tiva del gobierno de Estados Unidos en-
viada por el presidente Joe Biden, en su 
casa de campaña.

Dejó en el aire si ella también se irá a vi-
vir a Palacio Nacional como actualmente lo 
hace el Presidente López Obrador y reZrió 
que en su momento tomará la decisión so-
bre el sitio de su residencia.

Evadió responder sobre si también dará 
conferencias mañaneras como las realiza 
el tabasqueño, con quien, reiteró, tuvo un 
encuentro emotivo, histórico y de mu-
cho provecho porque abordaron diversos 
temas del país, así como el resultado de 
la elección, lo que significa el avance del 
movimiento de la 4T y los triunfos en las 
gubernaturas, la jefatura de Gobierno de 
la CDMX, así como diputados y senadores.

Sheinbaum dijo que comió con AMLO 
una sopa de jitomate y pescado, al tiempo 
que le agradeció haberla recibido (en las 
puertas) en la sede del Poder Ejecutivo. 
Reiteró que “es un honor estar con Andrés 
Manuel López Obrador”.

Andrés Manuel López Obrador recibió 
con los brazos abiertos a la que según él 
“es lo mejor que le ha pasado a México”. 
Un abrazo marcó la bienvenida además de 
un beso en la mejilla de la que ostenta el 
“bastón de mando” de la Cuarta Transfor-
mación. Ingresaron a Palacio, entre vítores 
y aplausos, abrazándose.

López Obrador, por la mañana, rechazó 
que vaya a estar detrás de la próxima Pre-
sidenta del país, pues aseguró que tiene 
principios e ideales y no es un “vulgar am-
bicioso”. Por ello, caliZcó como una falta de 
respeto que Claudia es una copia de él.

Aseguró que no sería capaz de traicionar 
su palabra y no retirarse de la vida pública; 
“sólo que fuese un ambicioso vulgar, poli-
tiquero, estaría pensando en ser jefe máxi-
mo o caudillo o líder moral, mesías como 
me llamó (Enrique) Krauze, mucho menos 
cacique. Yo ya termino y no vuelvo a parti-
cipar en ninguna actividad pública, nada, ni 
una conferencia, voy a cancelar mis cuentas 
en las redes sociales, no voy a recibir a na-
die, menos a políticos”, anticipó.

Después de la reunión, AMLO escribió 
en redes que “fue muy interesante y emoti-
vo conversar con la virtual Presidenta elec-
ta de México, Claudia Sheinbaum Pardo. 
Somos amigos y junto a millones de com-
pañeras y compañeros, desde abajo y entre 
todos, iniciamos la Cuarta Transformación 
en bien de nuestro amado pueblo”.

bién con los actuales miembros de la Comi-
sión Permanente y abrirlo a universidades 
públicas, escuelas de Derecho, Facultades 
de Derecho, etcétera”.

Claudia Sheinbaum también informó 
que entre los acuerdos a los que llegaron en 
la reunión está el apoyo a los adultos mayo-
res desde los 60 años y a los maestros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de 
la Educación (CNTE).

“La otra muy importante que estuvimos 
platicando, en general los trabajadores del 
Estado, pero particularmente las maestras 
y los maestros, es la reforma a la Ley del 
ISSSTE del 2007, es una demanda que han 
hecho las y los maestros de Educación Bá-
sica Pública y le planteé que pudiéramos 
hacer esta reforma”, indicó. 

Asimismo, dio a conocer que López 
Obrador le reiteró la invitación para partici-
par en las giras de trabajo que realiza por el 
país, para supervisar las obras y proyectos 
que recibirá al iniciar su administración.

En conferencia de prensa en el salón 
Tesorería de Palacio Nacional, donde tuvo 
“casa llena”, informó que la próxima sema-
na anunciará a su gabinete, con lo que se 
dará inicio formal al proceso de transición.

Sheinbaum Pardo declinó adelantar si 
incluirá a algunos de los actuales secreta-

LA VIRTUAL 
Presiden-
ta electa 
(centro) en 
reunión con 
Kathryn 
McLay, presi-
denta y CEO 
de Walmart 
Internacional 
(izq.), ayer.

CLAUDIA 
Sheinbaum y 
Andrés Ma-
nuel López 
Obrador en 
Palacio, ayer.

DURANTE su campa-
ña electoral, Claudia 
Sheinbaum  se dijo con0ada 
para conquistar la mayoría 
cali0cada en el Congreso 
para sacar adelante el Plan C.
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PIDE SINHUE INVESTIGAR A GN TRAS MASACRE EN LEÓN. El goberna-
dor de Guanajuato a0rmó que la Fiscalía ya implementó un cerco de búsqueda 
en el polígono para dar con los culpables de la masacre de 4 mujeres y sus dos 
hijos ocurrido en la colonia Industrial, e hizo un llamado especial en investigar la 
participación de los agentes de la Guardia Nacional que fueron vistos entrando 
a la vivienda. “Hay que revisar qué relación tienen con lo que pasó”, aseveró.
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POR GEORGINA OLSON

georgina.olson@gimm.com.mx

E
l próximo Congreso 
de la Ciudad de Méxi-
co estará conformado 
por 26 diputados loca-
les sin experiencia le-
gislativa y 40 más que 
tienen una larga tra-
yectoria en este ámbito.

La mayoría de los nue-
vos legisladores tienen entre 
30 y 40 años, han sido fun-
cionarios de alcaldías o del 
Gobierno de la Ciudad de 
México, o asesores.

Por bancada, 11 de 24 le-
gisladores de Morena no tie-
nen experiencia legislativa; 
para el caso del Verde son 
seis de 11, y en el PT son cua-
tro de ocho.

En tanto, Acción Nacional 
contará con cuatro nuevos 
perfiles entre sus 16 diputa-
dos; Movimiento Ciudadano 
con dos de sus tres legislado-
res y el PRI con un legislador 
sin trayectoria en el Poder 
Legislativo, de los tres que 
tiene.

Entre los cuadros más 
f rescos  de 
Morena, que 
es el partido 
con más es-
caños, se en-
cuentra Ana 
Luisa Buen-
día García, 

por el distrito 4. Fue funcio-
naria en la alcaldía Cuajimal-
pa y en la Auditoría Superior 
de la Ciudad de México, así 
como asesora de la Cáma-
ra de Diputados, en la LXI 
Legislatura.

En la página web Conóce-
les del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM), 
afirma que “no soy una polí-
tica de carrera, sino alguien 
que ha vivido las mismas 
realidades que mis vecinos y 
he visto de cerca las dificulta-
des, esperanzas y sueños de 
nuestra gente”.

En el PAN, la segunda 
bancada más numerosa con 
16 diputados, uno de los ros-
tros más recientes será Mario 
Enrique Sánchez, de 39 años, 
quien ha sido coordinador 
general y ejecutivo de Go-
bernabilidad en la alcaldía 
Benito Juárez.

También estará su 
compañera de ban-
cada, Laura Ale-
jandra Álvarez 
Soto, de 43 años, 

bancada.
Ellos forman parte de los 

legisladores más experi-
mentados que tendrá la Ter-
cera Legislatura.

Romo, por ejemplo, ha 
sido dos veces diputado lo-
cal; Valentina Batres, quien 
entró como la número 3 de 
la lista de plurinominales de 
Morena, es considerada una 
oradora aguerrida, del ‘ala 
dura’ de la bancada guinda 
y ya estuvo en la Segunda 
Legislatura.

Del lado del Verde y el 
PT, Sesma y Guerrero Maya 
también ya fueron dipu-
tados, por lo que cuentan 
con trayectoria en el Poder 
Legislativo.

Del lado de la oposición, 
Atayde fue diputado local 
en la VII Legislatura de la 
extinta Asamblea Legislati-
va del DF, del 2015 al 2018. 

Entre sus compañeras 
estará Olivia Garza, quien 
fue diputada local en 2012 
y fungió como presidenta 
de la entonces Comisión de 
Reclusorios y fue vicepre-
sidenta de la Comisión de 
Justicia.

Para Torres, Larios 
y Arias será su se-

gunda legislatura 
en el Congreso 
capitalino. 

quien ha sido directora ge-
neral de Desarrollo Social 
de la alcaldía Benito Juárez, 
y actualmente es secretaria 
de gobierno del PAN en la 
capital.

Entre la tercera fuer-
za política, el PVEM con 11 
legisladores, está Leticia 
Haro Jiménez, plurinomi-
nal, quien ha sido enlace de 
participación ciudadana en 
la alcaldía Tlalpan, así como 
líder coordinador de pro-
yectos en el Gobierno de la 
Ciudad de México.

Con el PT, que tiene ocho 
diputados en total, estaría 
Diana Barragán Sánchez, de 
32 años, licenciada en Cien-
cia Política y Administra-
ción Pública por la UNAM, y 
quien ha sido asesora en el 
IECM. 

Entre los nuevos cuadros 
de Movimiento Ciudadano 
llegará a Donceles, por la vía 
plurinominal, Luisa Fer-
nanda Ledesma, de 26 
años.

Ella es licenciada en 

derecho por el Tecnológico 
de Monterrey, en 2021 fue 
secretaria estatal de vincu-
lación en el partido Fuer-
za por México, es secretaria 
de jóvenes en MC en Azca-
potzalco y fue asesora en el 
Senado.

Y del PRI aparecerá 
Omar García Loria, quien 
fue concejal en Cuajimalpa 
y actualmente es presiden-
te del Consejo Directivo del 
Instituto de Formación Po-
lítica Jesús Reyes Heroles, 
A.C. (IRH).

LOS EXPERIMENTADOS

En la próxima legislatura se 
prevé que el líder de la ban-
cada de Morena, sea Víc-
tor Hugo Romo; del PAN, 
Andrés Atayde; del Partido 
Verde Ecologista de México, 
Jesús Sesma; del PT, Janne-
te Elizabeth Guerrero Maya; 
de Movimiento Ciudadano, 

Royfid Torres; del PRI, 
Tania Larios y por el PRD 
estará Nora Arias, quien 
tendrá que aliarse a otra 

TERCERA LEGISLATURA

FUNCIONARIOS DE ALCALDÍAS o del gobierno 
capitalino y asesores estarán entre los diputados 
locales que carecen de experiencia legislativa

Mario Enrique Sánchez
Tiene 39 años y ha tenido 
diversos cargos dentro 
del Partido Acción 
Nacional (PAN), como 
subdirector jurídico de 
Asuntos Internos.

Luisa Fernanda 
Ledesma
Licenciada en derecho, 
en 2021 fue secretaria 
estatal de vinculación en 
el partido Fuerza por 
México.

Yolanda Alicia  
López Martínez
De 2016 a 2019 fue 
consejera ciudadana e 
integrante de la Junta de 
Gobierno de la PAOT de 
la Ciudad de México.

POR IVÁN MEJÍA

ivan.mejia@gimm.com.mx

Derek Usiel “N”, de 15 años 
de edad, fue detenido por 
presuntamente estar re-
lacionado con la agresión 
contra Alessandra Rojo de la 
Vega, el 11 de mayo pasado.

El arresto ocurrió ayer en 
un domicilio ubicado en los 
Héroes Tecámac II, sección 
Jardines, Estado de México.

Se presume que él mane-
jaba la motocicleta en la que 

huyó Juan David “N”, perso-
na que disparó contra la ca-
mioneta en la que estaba la 
entonces candidata a la al-
caldía Cuauhtémoc.

En un mensaje a medios, 
el jefe de la Policía capitali-
na, Pablo Vázquez, dijo que 
Juan David “N” fue contra-
tado, mediante redes socia-
les, para retirar propaganda 
de la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia.

Después, esa perso-
na y otra más lo invitaron a 

“realizar un trabajo, refrién-
dose al ataque”, expresó el 
secretario de la SSC.

Detalló que Juan David 

“N” declaró que un día antes 
del ataque recibió fotos y da-
tos sobre la camioneta.

El 11 de mayo, “arribaron 
a la calle de Albañiles y Lá-
zaro Cárdenas, siendo las 
20:45 horas, llegó el sujeto 
y les dio las últimas indica-
ciones, recalcándoles que 
debía disparar en la parte 
trasera de la camioneta para 
no afectar la integridad físi-
ca de la entonces candidata”, 
agregó Ulises Lara, encarga-
do de despacho de la FGJ.

En la huida, el autor ma-
terial entró al metro Ocea-
nía, donde se encontró con 
la persona que lo contra-
tó y lo llevó con otro hom-
bre para que le entregara el 
pago. Vázquez y Lara dijeron 
que la pesquisa sigue para 
hallar al autor intelectual.

Foto: Especial

Juan David “N” fue arrestado 
el 16 de mayo; él señaló a 
Derek “N”.

Detuvieron a menor de edad 
por ataque a Rojo de la Vega

CONDUJO MOTO PARA ESCAPAR, AFIRMAN

Crean programa para 

aprovechar alimentos

PARTICIPACIÓN ES VOLUNTARIA: SEDEMA

Buscan reducir 
el desperdicio en 
restaurantes y 
mercados, se indicó 
en la Gaceta Oficial 

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

El Gobierno de la Ciudad 
de México dio a conocer un 
programa para evitar el des-
perdicio de alimentos en es-
tablecimientos mercantiles 
como tiendas de autoservi-
cio, restaurantes, hospitales, 
hoteles, mercados y centra-
les de abasto, entre otros.

Se trata del Programa de 
Certificación Cero Residuos 
de Alimentos (PCCRA) dado 
a conocer ayer por la Secre-
taría del Medio Ambiente 
(Sedema) en un aviso publi-
cado en la Gaceta Oficial.

Uno de sus objetivos es 

evitar la pérdida de alimen-
tos, asegurar el derecho a la 
alimentación y brindar be-
neficios sociales que per-
mitan mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de la 
capital, agregó.

Y los que cumplan los re-
quisitos y voluntariamen-
te ingresen al programa se 
comprometerán a brindar 
un informe semestral sobre 
su gestión de los residuos de 
alimentos.

Los establecimientos 
que cumplan con el progra-
ma obtendrán de parte de 
la Sedema una certificación 
oficial. 

El programa prevé es-
trategias de consumo res-
ponsable de productos 
alimenticios, recuperación 
y reincorporación de ali-
mentos, disminución de 
los impactos ambientales 
asociados a la generación, 
manejo y gestión integral 
de los residuos de alimen-
tos como las emisiones de 
compuestos y gases de efec-
to invernadero.

“Es un instrumento de 
autorregulación en mo-
dalidad voluntaria, dise-
ñado con un proceso de 
aplicación y evaluación de 
criterios, con el objetivo de 
reducir, prevenir, recuperar, 
reciclar y aprovechar los re-
siduos de alimentos”, indicó 
la Sedema en el aviso.

HALLAN RESTOS;SERÁN ANALIZADOS

RASTREO EN EL AJUSCO
El colectivo Hasta Encontrarles CDMX localizó 
osamentas a la altura del kilómetro 12 de la 
Picacho-Ajusco, como parte de las búsquedas 
que realizan. Los restos serán analizados por las 
autoridades para determinar si son humanos. El 
rastreo lo encabeza Mary Velázquez, madre de 
Pamela Gallardo, desaparecida desde 2017.

 — Iván Mejía

Foto: Cuartoscuro

Foto: Archivo Karina Tejada

La próxima 
legislatura se 
instalará el 1 de 
septiembre  
próximo.

OTRO ROSTRO
Éstos son algunos de los perfiles que se estarán integrando en el  Congreso de la Ciudad 
de México

BREVE

“Luchar por una 
ciudad más justa”
La jefa de Gobierno elec-
ta, Clara Brugada, conside-
ró que la mejor manera de 
honrar a los jóvenes vícti-
mas del Halconazo del 10 
de junio de 1971, es luchar 
por una ciudad más justa y 
democrática.

Brugada publicó un 
mensaje en redes socia-
les, donde recordó la tra-
gedia también llamada 
Matanza del Jueves de 
Corpus. E indicó que los 
actuales tiempos de trans-
formación no se explica-
rían sin la lucha estudiantil 
de esa época. 

“Recordamos aquel 

10 de junio de 1971, es-
tos tiempos de transforma-
ción no se entenderían sin 
la lucha de aquel momen-
to. Nunca más una ciudad 
que reprima y dé la espal-
da a sus jóvenes”, escribió. 

 — Jonás López

Panorama
Un 15% de la población 
en la Ciudad de México 
se ubica en inseguridad 
alimentaria, de acuerdo 
con el Consejo Nacional 
de Evaluación de la 
Política de Desarrollo. 

EL 

DATO

Foto: Archivo

Brugada recordó en X a los 
jóvenes del Halconazo.
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A, 
terminación de placa 7 y 8 y holograma de 

veri7 cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 57 13
Noreste 82 15

Centro 104 12
Suroeste 118 13
Sureste 90 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 60 11
Noreste 52 08

Centro 60 09
Suroeste 34 17
Sureste 54 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En febrero pasado, las dirigencias 
de Morena y sus aliados decidieron 
que los siete candidatos –que de 
última hora pidieron ser reasigna-
dos a los partidos Verde Ecologista 
(PVEM) y del Trabajo (PT)– fueran 
asignados al grupo parlamentario 
de Morena, lo que quedó plasmado 
en el convenio de candidatura co-
mún firmado por los tres institutos 
políticos y aprobado por el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
(IECM).
En la página 31 del documento 

aparece un recuadro que indica 
que los candidatos de los distritos 
3, 9, 19, 20, 26, 27 y 32 serían si-
glados por PVEM y PT, pero en la 
repartición de curules serían asig-
nados a la bancada de Morena en el 

Congreso de la Ciudad de México.
Esa situación fue considerada 

por el consejero electoral Bernar-
do Valle como “una determinación 
ficticia” por las dirigencias de esos 
partidos, por lo que señaló que los 
candidatos, con independencia de 
sus líderes, tienen pleno derecho de 
asociación política y decidir a qué 
partido pertenecer, de ahí que se 
aprobara el acuerdo para que pa-
saran a ser diputados uninominales 
del PVEM y el PT.

Advirtió que si el Consejo Ge-
neral del IECM hubiera votado en 
contra de esta determinación, se 
hubiera incurrido en una violación 
a los derechos político-electorales 
de los candidatos.
“Nos vienen a decir estas perso-

nas: ‘a mí nadie me consultó, nadie 
me manifestó que yo me voy a ir a 
esa fracción parlamentaria’. Por 
supuesto que ni los dirigentes de 
Morena, del PT y del Verde podrían 
determinar que estas personas se 

vayan a una fracción parlamenta-
ria. Sería un despropósito que los 
dirigentes de los partidos de ma-
nera cupular pudieran decidir qué 
diputados se van a determinada 
bancada.”
A la pregunta de si el convenio de 

candidatura común tuvo que haber 
sido impugnado por dichos candi-
datos desde su aprobación, Valle 
reconoció que, en su momento, el 
instituto no envió una notificación 
personal a las candidaturas para 

advertirles de su adhesión parla-
mentaria en el documento, por lo 
que “se enteraron” al momento de 
realizar el acuerdo de asignación de 
diputaciones plurinominales.
Valle, quien fue el autor de la 

propuesta sobre la repartición de 
diputaciones plurinominales, dijo 
que está consciente de la afecta-
ción a otros partidos políticos; no 
obstante, “sería muy irresponsa-
ble de mi parte aprobar el acuerdo 
habiendo tenido conocimiento de 
esta situación; para mí hubiera 
sido más cómodo no decir nada y 
que se aprobara el acuerdo y que 
los partidos se peleen. El tema es 
que recibimos los oficios, se hicie-
ron de mi conocimiento y asumí la 
responsabilidad de plantear esta 
preocupación ante el consejo, que 
fue acompañada por otro grupo de 
consejeros”.

LAURA GÓMEZ FLORES

Uno de los autores materiales de la 
agresión contra Alessandra Rojo 
de la Vega confesó que se le con-
trató para que disparara a la parte 
trasera de la camioneta, sin poner 
en riesgo la integridad física de la 
ahora alcaldesa electa de Cuauhté-
moc, revelaron el secretario de Se-
guridad Ciudadana, Pablo Vázquez 
Camacho, y el suplente titular de la 
Fiscalía General de Justicia, Ulises 
Lara López.
En un mensaje conjunto en re-

des sociales, los funcionarios se-
ñalaron que uno de los detenidos 
aseguró que la misma persona 
que los contactó para perpetrar 
dicho ataque los había contratado 
previamente para retirar la pro-
paganda de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia.
Ambos informaron que son ya 

tres los detenidos por este caso 
ocurrido el pasado 11 de mayo, con 
lo que  se contará con nuevos ele-
mentos para capturar al resto de los 
involucrados, incluidos los autores 
intelectuales.
Juan David N, quien disparó a la 

parte trasera de la camioneta de 
Rojo de la Vega, confesó que un 
hombre lo contrató para quitar la 
propaganda de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, y también, jun-
to con otro, lo “invitaron” a atacar 

el vehículo, donde participó Derek 
Usiel N, quien fue detenido ayer.
De acuerdo con sus declaracio-

nes, tras aceptar la oferta, sumó a 
Derek, de 15 años, quien condujo 

la motocicleta en la que se trans-
portaron ese día para ir a la calle 
Francisco Tamagno, colonia Peral-
villo, y después huir, explicó el jefe 
de la policía.

Dijo que el viernes 10 de mayo, 
uno de los sujetos que lo contrata-
ron le proporcionó información, 
fotos de la camioneta de la enton-
cescandidata , ubicación y la hora 

en que acudiría la víctima, citán-
dolo un día después para ejecutar 
la acción.
La tarde del día 11, en compa-

ñía de Derek Usiel N, acudió a 
bordo de una motocicleta para 
identificar las cámaras y planear 
la ruta de escape, y a las 20:45 se 
entrevistaron con el sujeto que los 
contrató, quien les dio las últimas 
indicaciones.
Dicha persona le recalcó que de-

bía disparar a la parte trasera de la 
camioneta, por lo que una hora más 
tarde, después de dar varias vueltas, 
esperaron la llegada del vehículo y, 
tras el ataque, huyeron, mante-
niendo comunicación con el sujeto, 
quien los auxilió vía telefónica.
El titular de la SSC informó que 

de acuerdo con el relato del impu-
tado, al no poder seguir en la moto, 
tomaron un taxi y después camina-
ron al Metro Deportivo Oceanía y 
se bajaron en la estación Múzquiz, 
donde el hombre que lo contrató 
para bajar propaganda lo llevó con 
el otro sujeto, quien le pagó.
Durante el cateo de un domi-

cilio en el estado de México, el 17 
de mayo, fue detenido Juan David 
N, quien reconoció que cometió el 
ataque y tras confirmarse sus de-
claraciones, se solicitó una orden 
de aprehensión contra Derek Usiel 
N, quien fue puesto a disposición 
del juez especializado en justicia 
penal para adolescentes, señaló 
Lara López.
Rojo de la Vega calificó a ambas 

dependencias de “incompetentes, 
corruptas y abusivas. No sugieran, 
trabajen, investiguen y dejen de fa-
bricar culpables. A tehuacanazos y 
madrazos yo también digo lo que 
la fiscalía o los Monreal quieren. 
Cínicos”, escribió en su cuenta de X.

Sujetos pagaron a agresor de Rojo de la 
Vega sólo para intimidarla: FGJ y SSC

HAY MÁS INVOLUCRADOS

Confesó que lo contrataron para retirar 
propaganda de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia y para que atacara el vehículo de la 
candidata opositora // Ya van tres detenidos

La asignación de 7 plurinominales 
al Verde y PT fue para no violar los 
derechos de candidatos: consejero

 Un tercer implicado en la 
agresión que sufrió Alessandra 
Rojo de la Vega fue detenido en 
Tecámac, estado de México, lo 
cual fue calificado por la afectada 
como una “fabricación de 
culpables”. Foto FGJ
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Presenté una iniciativa 
para dar hasta tres años de 
prisión a quien venda alcohol 
ilegalmente: Giovani Gutiérrez

Para Gutiérrez, Coyoacán, que es el 
epicentro de la cultura en México, debe 
de seguir como un referente del turismo, 
la seguridad y el ordenamiento. Es por 
ello su preocupación para que todos los 
habitantes se desarrollen en un entorno 
sano, sin vicios ni puntos de riesgo que 
opaquen los cientos de atractivos, mu-
seos y bellezas arquitectónicas que ca-
racterizan a la alcaldía. 

Uno de los logros más grandes en su 
primer trienio fue “sacar del abando-
no en el que se encontraba Coyoacán” 
y convertirlo en la alcaldía con menos 
feminicidios; en los próximos tres años, 
su trabajo será endurecer el “escudo”, 
con más cercanía y vigilancia por sector.

“En materia de seguridad vamos a 
cambiar la estrategia. Las patrullas de 
proximidad con los elementos que tene-
mos, la cual nosotros renovamos para 

El alcalde reelecto por Coyoacán, Gio-
vani Gutiérrez Aguilar, busca que en su 
segundo periodo, el cuidado a la salud, 
el impulso al deporte y el apoyo a las 
mujeres, sea una prioridad en la demar-
cación. Su Gobierno se ha caracteriza-
do por la remodelación de deportivos, la 
construcción de albercas profesionales 
y la recuperación de espacios públicos, 
además de la destrucción de alcohol que 
se vende de manera ilegal. En entrevis-
ta con La Crónica de Hoy, el edil com-
partió que pretende llevar ese trabajo a 
un segundo nivel, para que en Coyoa-
cán, sean encarceladas todas las perso-
nas que acercan bebidas irregulares y 
en espacios ilícitos a jóvenes, con una 
iniciativa al Congreso capitalino que en-
grose las sanciones.

“Presenté una iniciativa de Ley ante 
la Cámara de Diputados, reformando el 
59 y añadiendo el 59 BIS al Código Pe-
nal de la Ciudad de México, en donde 
si se vende alcohol en vía pública o en 
establecimientos mercantiles sin uso de 
suelo, se apliquen de tres meses a tres 
años de prisión. Espero que en la próxi-
ma legislatura la puedan tomar los nue-
vos diputados y eso le conviene entrar a 
la ciudad, nos facilita las cosas porque 
nosotros quitamos a los que venden en 
chelerías y a la semana siguiente y se 
vuelven a poner, una y otra vez, enton-
ces es una burla”.

tener entre 85 y 120 patrullas. En lugar 
de tener elementos en todas partes, va-
mos a repartirlos por las unidades terri-
toriales y vamos a llamarle ‘Escudo de 
Colonia’, ‘Escudo de Barrios” y “Escudo 
del Pueblo”; se van a establecer en los 
mini corredores donde nosotros poda-
mos tener control y proximidad con el 
vecino y que conozcan a su policía. Tam-
bién vamos a instalar el botón de pánico 
en una aplicación digital y de esa mane-
ra poder acudir de manera inmediata y 
dar aviso a la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana en caso de cualquier proble-
ma, ese es el nuevo método que vamos 
a utilizar”, expresó.

A pesar de ser un candidato afiliado 
a la Alianza del PAN, PRI y PRD y de ha-
ber apoyado la candidatura de Santia-
go Taboada, reconoce que es necesaria 
la colaboración con la jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada, con la única fina-
lidad de elevar la calidad de vida de los 
coyoacanenses y que los recursos eco-
nómicos puedan ser destinados al ser-
vicio público.

“Tuve la oportunidad de hablar con la 
candidata, que hoy es jefa de gobierno 
electa; charlamos, comentamos que íba-
mos a continuar con esta coordinación 
en el gran trabajo que se está haciendo 
porque son un éxito las mesas de traba-
jo, transversales y de esa manera noso-
tros poder continuar trabajando para los 
ciudadanos. Somos tradición, el segun-
do Ayuntamiento y el primero de toda la 
República Mexicana, esto nos convierte 
en el epicentro cultural de la Ciudad de 
México”.

“Inauguramos la Feria Internacional 
del Libro de Coyoacán, que es un éxito, 

Uno de los logros más grandes en su primer trienio fue 
“sacar del abandono en el que se encontraba Coyoacán”. 
Cambiará la estrategia de seguridad con ‘Escudo de 
Colonia’, ‘Escudo de Barrios” y “Escudo del Pueblo”

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista

Inauguramos la Feria 
Internacional del Libro de 
Coyoacán, que es un éxito; 

auguro que en 10 años será la 
feria del libro más importante 

del país.
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Foto: Adrián Contreras

auguro que en 10 años será la feria del 
libro más importante del país. También 
tenemos el concierto por la conmemo-
ración de los 500 años de la llegada de 
los Jesuitas a Coyoacán, entonces vamos 
a tener un concierto con nuestra super 
Orquesta Sinfónica, se va a presentar en 
la parroquia de San Juan Bautista cele-
brando 500 años y la verdad estoy muy 
contento. El Palacio de Deportes se está 
renovando, no se le metía mano hace 40 
años y lo estamos dejando como un pa-
lacio; también una capilla que estamos 
renovando con un cuadro del maestro 
Rosales, el último alumno de Diego Ri-
vera; la Sala de Cabildos con un mural 
de Aurora Reyes y al interior del palacio 
Cortés va a haber un museo que cuente 
con artículos de personalidades o per-
sonas célebres que han vivido o han na-
cido aquí”.

A su estilo, Giovani busca que sus 
propuestas de campaña sean sustenta-
das y avaladas en el marco jurídico. Otra 
de sus preocupaciones es la escasez de 
agua que atraviesa la ciudad y varias zo-
nas populares de la alcaldía, por lo tan-
to, presentará una iniciativa al recinto 
de Donceles para que todos los domi-
cilios en los que no se tiene acceso al 
recurso, su recibo de pago sea de cero 
pesos. 

Además de cuidar el dinero de los co-
yoacanenses, prometió otorgar un estí-
mulo económico a la población vulne-
rable del territorio, a quienes llama “los 
imparables”, por su ímpetu y trabajo.

“A la tarjeta ‘la imparable’ van a tener 
acceso las madres jefas de familia, solas, 
además de atletas de alto rendimiento y 
adultos mayores que estén en un nivel 

socioeconómico vulnerable. Próxima-
mente sacaremos la reglas de operación 
y hacer el estudio socioeconómico para 
entregarlo de manera gratuita y sin dis-
tingos, para que puedan terminar bien 
su mes y estar bien”.

“Frida Kahlo es nuestro máximo refe-
rente de mujer en Coyoacán, de empo-
deramiento. A las ingeniosas, creativas, 
que le gusta el arte la cultura y el de-
porte, son las mujeres que nosotros te-
nemos y las vamos a impulsar porque de 
aquí tienen que salir las próximas poe-
tas, muralistas y que nos traigan una 
medalla olímpica”.

“En cuestión de temas hídricos y fal-
ta de agua en Coyoacán, se tiene pen-
sado trabajar con el Gobierno central 
en cuestión de presupuesto y cuáles se-
rían las ideas para esos tres años, así co-
mo las zonas que sufren por el tema del 
agua y trabajar este con Sacmex en el 
tema de la sectorización que tienen con 
el agua para que tengamos más presión 
en la parte de Los Pedregales en donde 
no hay agua, el Ajusco, en el Barrio Niño 
Jesús. En San Francisco se está haciendo 
un nuevo pozo, Sacmex ya no tuvo que 
buscar predio nosotros tenemos uno so-
bre Miguel Ángel de Quevedo ahí se está 
haciendo el pozo”.

Igualmente, expresó que su adminis-
tración no ha otorgado permisos a nin-
gún puesto ambulante y los que actual-
mente permanecen en la alcaldía, fue-
ron solapados por Gobiernos anteriores. 
Hacia ello, su estrategia es reordenar el 
ambulantaje, con respeto y sin agresi-
vidad, con nuevas autoridades y cargos 
que lo regulen, sumado a liberar los es-
pacios públicos y aliarse con los comer-
ciantes que sí mantienen cédulas vigen-
tes y pagan impuestos, para que junto al 
turismo, puedan prosperar.

“Vamos a hacer a reordenar con una 
autoridad del Centro Histórico y nos va 
a ayudar a todas aquellas personas que 
se ponen en el centro de Coyoacán y no 
cuentan con permiso se van a tener que 
mover, sin criminalizar. Esto para que 
Coyoacán esté limpio, ordenado y tenga 
más seguridad”.

“Estamos haciendo un mapa de calor 
y detectando a todos los ambulantes y 
nos damos cuenta que hay personas que 
se ponen en la mañana en la tarde y en 
la noche, entonces debemos de ver quién 
tiene permiso y quién no y comenzar a 
quitarlos”.

Hacia los ciudadanos que por segun-
da ocasión le otorgaron su confianza en 
las urnas, comentó: “no vamos a defrau-
dar esta confianza que nuevamente nos 
dan, no te voy a defraudar porque somos 
imparables”.

Coyoacán, que es el epicentro 
de la cultura en México, debe 
de seguir como un referente 
del turismo, la seguridad y el 

ordenamiento.

Somos tradición, el segundo 
Ayuntamiento y el primero de 

toda la República Mexicana, esto 
nos convierte en el epicentro 

cultural de la Ciudad de México.

Frida Kahlo es nuestro máximo 
referente de mujer en Coyoacán, 

de empoderamiento.

En cuestión de temas hídricos 
y falta de agua en Coyoacán, se 

tiene pensado trabajar con el 
Gobierno central en cuestión de 

presupuesto y cuáles serían las 
ideas para esos tres años.
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a titular de 
la Secreta-
ría de Salud 
(Sedesa) en 
la Ciudad de 
México, Oliva 

López Arellano, informó que 
con 750 millones de pesos se 
adquirirá equipamiento global 
para los 34 hospitales de la ca-
pital, mismos que ya opera el 
IMSS-Bienestar. 

En entrevista tras entregar 
un tomógrafo en el Hospital 
Xoco, López Arellano dijo que 
ya se cuenta con un diagnósti-
co de lo que requiere cada una 
de las unidades clínicas. 

“Hay diagnóstico muy de-
tallado que hicimos desde el 
2022-2023 con mucho detalle, 
donde está identificada la ur-
gencia o la necesidad de reno-
vación del equipo, pero es un 
equipamiento global y también 
para centros de salud”, apuntó. 

Refirió que estos recursos 
ya están aprobados por el Fon-
do Nacional para la Salud y el 
Bienestar (FONSABI), “ya tienen 
registro en cartera de Hacienda, 
en cartera de inversión”. 

Destacó que estos recur-
sos se estarían si no ejerciendo 
antes de que culmine la actual 
administración, se trataría de 
dejar las licitaciones lanzadas. 

“Cuando concluya la admi-
nistración tenemos el com-
promiso que ya estén, por lo 
menos en los procesos licita-
torios”, concluyó.

Sobre el tomógrafo de 64 
cortes de última generación 
entregado al Hospital Xoco, 
el jefe de Gobierno capitalino, 
Martí Batres, explicó que este 
aparato forma parte de los 
ocho que fueron adquiridos 

L

por el IMSS-Bienestar con un 
presupuesto de 302 millones 
de pesos.

Además, adelantó que en 
la capital habrá un total de 12 

tomógrafos en la red de hos-
pitales de la capital; pues dijo 
su administración compró tres 
tomógrafos más y uno “que 
ya teníamos, pero funciona  

bien en el Hospital Moctezuma”.
Agregó que ya hay equipos 

instalados y funcionando en:  el 
Hospital General “Dr. Enrique 
Cabrera”, Hospital General Tlá-
huac “Dra. Matilde Petra Monto-
ya”, Hospital General Iztapalapa 
“Dr. Juan Ramón de la Fuente”, 
Hospital General “La Villa”, el 
Hospital General Ajusco Medio 
“Dra. Obdulia Rodríguez Rodrí-
guez” y el Hospital General “Dr. 
Rubén Leñero”.

“Vamos a tener uno más 
por allá en el Hospital de La 
Pastora, o sea que estaremos 
teniendo una docena de tomó-
grafos nuevos en los servicios 
de salud de la Ciudad de Méxi-
co”, apuntó el jefe de Gobierno 
capitalino. 

 LABOR. El jefe de Gobierno, Martí Batres, entregó un tomógrafo al Hospital Xoco, junto a Oliva López, titular de la Sedesa.

Se han 
mejorado 
condicio-
nes labora-
les: Batres.

Esto, con 
la federali-
zación del 
IMSS-Bien-
estar, dijo.

En 15 días 
arranca la 
credencia-
lización de 
derechoha-
bientes.

EN MEJOR 
NIVEL

EQUIPAN
CENTROS 
DE SALUD
INVERTIRÁN 750 MILLONES DE PESOS PARA LOS 34 

HOSPITALES DEL IMSS-BIENESTAR, DE LOS CUALES YA 
SE TIENE EL DIÁGNOSTICO DE SUS NECESIDADES

#GOBIERNOCAPITALINO

#LÍNEA1

VISITAN 
PUESTO
CENTRAL

DEL METRO

Andrés Lajous Loaeza, secre-
tario de Movilidad de la Ciudad 
de México y Guillermo Calderón 
Aguilera, director general del 
Metro, realizaron una visita de 
supervisión de la instalación 
de gabinetes electrónicos en 
el Puesto Central de Control II 
(PCC II), los cuales forman parte 
del sistema redundante para el 
control de tráfico de trenes de 
la Línea 1.

Calderón Aguilera explicó 
que en el PCC II están instalados 
los equipos redundantes para 
el control y señalización de la 
Línea 1, entre los que se encuen-
tran baterías de respaldo para 
los servidores, a los que se de-
nomina equipos UPS, los cuales 
se activan en caso de alguna 
interrupción en el suministro 
de energía eléctrica. 

Además, verificaron los ta-
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PARA 

TODOS

MIL BENEFICIADOS 
CON TOMÓGRAFO 
PARA ESTE AÑO.

10

PACIENTES 
ATIENDE AL 
DÍA XOCO.420

MIL 500 
CIRUGÍAS 
REALIZADAS 
EN XOCO.

AÑOS TIENE 
DE SERVICIO 
LA LÍNEA 1 
DEL METRO.

7

55
bleros de control de energía, 
regulación y telecomunica-
ciones.

Recordó que en el C5 se in-
staló el nuevo Puesto Central 
de Control I, donde se regula el 
tráfico de trenes de las Líneas 
1 a 6.

En el caso específico de los 
equipos instalados en el PCC I 
se obtiene un sistema redun-
dante. CINTHYA STETTIN

HEREDA 
SISTEMA

 Los servidores 
del PCC I de la 
Línea 1 ahora se 
usarán para la 
Línea 7.
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Ciudad
Explota el Salón Corona 
y queda destruido
LA MADRUGADA del lunes se registró una explosión en el 
Salón Corona, en la colonia Centro, de la alcaldía Cuauhtémoc, 
la cual fue causada por una acumulación de gas y dejó daños se-
veros en el establecimiento. Bomberos atendieron la emergen-
cia y extinguieron las llamas de este lugar que quedó destruido.

MAYORMENTE
SOLEADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989829°MAX. 14°MIN.

Ocho jóvenes se intoxicaron ahí

Desde 2023 el bar 
Black operaba de 
manera irregular, 
a8rma la Sedeco
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l secretario de Desarrollo Eco-
nómico (Sedeco), Fadlala Aka-
bani Hneide, a8rmó que el bar 
Black, ubicado en la colonia 

Centro, de la alcaldía Cuauhtémoc, don-
de el pasado viernes ocho jóvenes resul-
taron intoxicados, operaba de manera 
irregular desde 2023.

El funcionario capitalino explicó 
que en entrevista con La Razón que, de 
acuerdo con los registros del Sistema 
Electrónico de Avisos y Permisos Mer-
cantiles (Siapem), el establecimiento 
ubicado en la colonia Centro, de la al-
caldía Cuauhtémoc, no revalidó el año 
pasado su permiso para funcionar.

Akabani Hneide externó que la em-
presa está registrada como Terraza 
Francisco I. Madero, S.A. de C.V., y su 
representante legal es Jesús Guillermo 
Rentería Hoyo; además, la denomina-
ción del establecimiento, desde 2021, es 
“Terraza Madero Black” y tenía permiso 
para operar como bar con “permiso de 
Impacto Zonal”.

El bar Black se registró ante el Siapem 
en 2013, pero la última revalidación de 
permiso Impacto Zonal fue el 8 de fe-
brero de 2021; es decir, debió validar en 
2023, lo cual no se realizó.

El pasado 7 de junio, estudiantes de 
vocacionales acudieron al VocaFest, el 
cual se promovió por medio de redes 
sociales, lo que causó que el bar, locali-
zado en el piso seis de la Plaza Madero 
marcada con el número 20, del corredor 
Francisco I. Madero, se saturara.

Elementos de las Secretarías de Segu-
ridad Ciudadana y de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil hicieron 
un operativo en el sitio e identi8caron a 
ocho personas intoxicadas por consumo 

EL SECRETARIO Fadlala Akabani aTrma que 
el negocio no tenía actualizado su registro en el 
Siapem; la Procuraduría Ambiental reporta que 
el local contaba con una denuncia por ruido

Uno de los elementos policiacos que 
atendió el siniestro explicó que la zona 
es conbictiva, pues recordó que el 4 de 
mayo fue requerido cuando mataron 
a un joven en el bar Mr. Duck, ubicado 
igual en la Plaza Madero; tambiénco-
mentó que, presuntamente, los encar-
gados del bar Black huyeron.

“Se dieron a la fuga (los encargados 
del bar), que yo sepa los padres de los es-
tudiantes levantaron denuncias ante la 
Fiscalía, estos bares nos dejan muchos 
problemas todos los 8nes de semana”, 
aclaró el uniformado.

La Procuraduría Ambiental y del Or-
denamiento Territorial informó a este 
diario que el negocio cuenta con una 
denuncia que está en investigación por 
ruido generado en el establecimiento.

En un recorrido se observó que el ne-
gocio tiene sellos de clausura en la entra-
da: unos del Invea y otros de la Fiscalía. 
Aún están los letreros que indican que no 
se permite la entrada a menores de edad 
y es requisito llevar identi8cación o8cial.

Por dentro todavía hay luces prendi-
das, basura en el piso, la barra de bebidas 
está llena y también hay un refrigerador 
con cervezas.

PIDE PONER ORDEN. Akabani Hnei-
de explicó que anteriormente hubo una 
simplificación administrativa que le 
permitió a los restaurantes abrir con un 
sólo piso para incentivar la inversión y el 
empleo, pero no signi8ca que ante una 
queja vecinal el Gobierno de la Ciudad y 
las alcaldías no tengan facultad de hacer 

visitas de veri8cación o iniciar un proce-
dimiento administrativo. 

“Cada institución tiene que cumplir 
lo que manda la Ley para la apertura de 
un establecimiento. El apoyo para víc-
timas correspondería al Gobierno de la 
Ciudad, o a la Fiscalía en su área de apo-
yo a víctimas, por o8cio debe haber una 
investigación penal”, dijo.

El secretario sugirió que el Congreso 
de la Ciudad de México debe trabajar en 
la clasi8cación de los establecimientos 
mercantiles que corresponden a giros 
como restaurante bar con música viva, 
o bares con venta de alimentos, con la 
8nalidad de tipi8carlos y los estableci-
mientos no realicen otras actividades 
mercantiles que no sean las autorizadas.

Expresó que se debe garantizar a los 
consumidores la oferta que, de acuerdo 
con la apertura del negocio, puede ofre-
cer el establecimiento, es decir, se trata 
de un trabajo en conjunto con el Gobier-
no de la Ciudad de México y el Congreso 
capitalino para clari8car los negocios 

“Todo esto debe quedar claramen-
te establecido en la Ley de Estableci-
mientos Mercantiles, vamos a trabajar 
para que haya transparencia, pero más 
allá de las cuestiones normativas, es un 
tema sanitario de salud pública, la cual 
procede a una veri8cación en la mate-
ria”, indicó el titular de la Sedeco.

El secretario subrayó que sólo por 
una queja ciudadana se puede llevar 
a cabo una veri8cación, pero en casos 
como la intoxicación de jóvenes en el 
bar Black, se debería analizar si procede 
una verificación generalizada a todos 
los giros mercantiles de la zona, pero 
eso compete al Invea.

Comentó que por el tipo de inciden-
te; es decir, la intoxicación, fue tarea de 
la Secretaría de Salud clausurar el lugar 
por cuestiones sanitarias.

excesivo de alcohol, por lo que paramé-
dicos las atendieron.

En tanto, el Instituto de Veri8cación 
Administrativa (Invea) detectó que el 
bar Black no cumplía con las normati-
vas de seguridad y como consecuencia 
lo clausuró.

Un trabajador de limpieza en Plaza 
Madero relató que el viernes ocurrió lo 
que pasaba cada ocho días: jóvenes be-
biendo alcohol en exceso hasta terminar 
en estado inconveniente, sólo que de 
manera masiva.

El empleado recordó que debido al 
accidente, el personal y asistentes a 
otros negocios como bares, restauran-
tes, ópticas, un centro de atención de 
telefonía, entre otros, también fueran 
desalojados.

“Todo estaba lleno y los encargados 
perdieron todo, también los 400 mil pe-
sos que llevaban de venta ese día según 
lo que me dijeron, no les conviene ni 
regresar, porque dejaron muchas bron-
cas aquí, la seguridad no se dio abasto 
ese día, eran montones y montones de 
chamacos”, dijo.

Adriana, quien es estudiante del CE-
CyT 14, explicó que hubo una preventa 
en la que se indicó que había cuatro 
mil entradas disponibles. Recordó que 
el evento comenzó cerca de las 11:00 
horas y a las 16:00 horas comenzaron a 
salir por el exceso de personas, después, 
aproximadamente a las 18:00 horas, el 
bar ya estaba clausurado.

EL NEGOCIO está 
suspendido y den-
tro aún hay luces 
prendidas.

Jóvenes, aproxima-
damente, entraron al 
negocio de Madero

Mil

Veces fue cerrado el 
bar Black pero cam-
bió de razón social
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EL JEFE DE GOBIERNO, 
Martí Batres, dijo el 8 de 
junio que emprenderán ac-
ciones penales en contra de 
la empresa que tiene el bar y 
el dueño del ediTcio.

TODO estaba lleno y los encargados 
perdieron todo, también los 400 mil 

pesos que llevaban de venta ese día según lo 
que me dijeron, no les conviene ni regresar, 
porque dejaron muchas broncas aquí, la segu-
ridad no se dio abasto ese día, eran montones y 
montones de chamacos”

TRABAJADOR EN  
LA PLAZA MADERO
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